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 今年度の学習発表会は、10 月 17 日（土）午前に文京シビック大ホールにて舞台の部を、そして雨による順延で

10 月 20 日（火）午後に体育の部を実施しました。 

 感染症対策の徹底が大命題でしたので様々な制限や制約があり、生徒の皆さんも大変だったと思いますが、それ

ぞれ各クラスが協力・信頼・団結の姿を存分に発揮し、とても素晴らしい行事になりました。中でも最高学年である

３年生は、立派にその役割を果たし、六中の伝統に新たな１ページを刻んでくれました。１・２年生の皆さんもその

姿を目の当たりにして、明確な目標ができたことでしょう。この成果を日頃の学校生活に生かすとともに、ぜひ脈々

と継承していってほしいと願っています。 

 今回の学習発表会では、文京シビック大ホールで舞台の部を実施できたことが成功の大きな要因となっています。

あらためて格段のご配慮を賜りました文京区の関係の皆様に心から感謝を申し上げます。また、ご助力いただいた

ＰＴＡ役員、日本体育大学の学生の方々にも深く御礼を申し上げます。 

 保護者の皆様方をはじめ、多くの方々に支えられたからこその充実した行事が行えたということを胸に刻み、今

後も頑張っていきましょう。 

 

 なお、事後にはそれぞれの学年の「学年だより」で生徒の感想文をお伝えさせていただいているところですが、音

楽科の方で生徒の「学習発表会（合唱コンコンクール）を振り返って」という感想をまとめてくれました。これは各

教室と音楽室の前に掲示してあり、例年であれば保護者の皆様にも学校にお越しいただいた機会にご覧いただいて

いたものですが、今年度はその機会もなかなか難しい部分もございますので、紙面にてご紹介申し上げます。 

 また、大変多くの保護者の方々にアンケートにご協力いただきました。とても温かく、励ましの言葉を多くいた

だいたことに加え、貴重なご意見もお寄せいただきましたので、こちらはすべてご紹介したいと存じます。子ども

たちの頑張りを受け止め、価値付けていただいたことを心から感謝申し上げます。加えて、教職員にも過分なお言

葉をいただいたことをとてもうれしく思います。 

 今後とも、今回の成果と課題を踏まえ、より一層子どもたちのことを第一に考えて学校生活の更なる充実、発展

に向けて努力してまいりますので、何とぞよろしくお願い申し上げます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
吹奏楽部の演奏 ３年最優秀クラス／Ａ組アンコール 

 

六中だより 

【教育目標】○責任を重んじる ○学習に励む ○健康なからだをつくる ○美しい生活を求める 

文京区立第六中学校 校長 小椋 孝 

http://www.bunkyo-tky.ed.jp/dairoku-jh/ 

 六中生が一つの絆で結ばれた「学習発表会」 

～心一つに 今を輝け～ 

＜令和２年度学習発表会スローガン＞ 

  六中生全員の力を結集して見事に達成‼ 

皆のために頑張った「舞台の部」「体育の部」の 

実行委員の皆さん、本当にありがとうございました。 
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【全体を通して】 
・ シビックでの一発本番だったためとても緊張しましたが、１年、２年と良いバトンを渡してもらい、３年全体

で史上最高の学習発表会を学校全体で創り上げることができ、とても楽しく終えることができました。勝敗は負

けてしまったけれど、自分たちなりの最高の歌を見に来た保護者の方々に届けることができ、とても充実した１

日にできました（３年生） 

・ 全体としてすべての合唱がとても良かったと思う。１年生は声量、２年生は感情表現、３年生はハーモニーが

長所として印象に残った。優勝したクラスもしなかったクラスも、すべてのクラスの合唱に迫力があってすごか

った（３年生）。 

・ 初めてのシビックホールでの合唱で、どのクラス、学年も緊張していたと思う。しかし、どのクラスもその緊張

を感じさせない良い合唱だったと思う。全体を通して楽しかったが、歌っている人の表情が遠くて見えづらかっ

たのが少し残念ではあった。優勝したクラスはおそらく一人一人がとても頑張っていて、量をこなし蓄積された

練習、努力が良い結果を生んだのだと思う。本当にどのクラスも上手で、１年生は僕たちが１年生のときよりも

レベルが高く、驚かされた（３年生）。 
 

【１年生へ】 
・ １年生にもかかわらず、すごい声量がどのクラスも出ていて、本当に良い合唱だった。１年生特有の元気がと

ても伝わる合唱だった。見ている側も元気をもらえたと思う（３年生）。 

・ すべてのクラスが素晴らしかったです。声量がすごくて、一人一人がしっかりと歌っているのが聞いていて分

かりました。合唱を通じた感情表現もハッキリしていて、歌詞の意味が伝わってきました。初めての合唱コンク

ールだったとは思いますが、とても良かったです（３年生）。 

・ １年生らしい元気でハツラツとした合唱に元気をもらいました。来年は、今の２・３年生を超えられるくらい

上手な合唱を創っていけるのではないかと思うほどでした（３年生）。 

・ 初めての合唱コンクールであんなに大きい舞台で歌うのは、３年の私たちでも緊張して不安ばかりあったが、

２・３年生には出せないパワーのこもった力強い歌声と１年生なのに柱のある太い声がしっかり出ていて、クラ

スが一つになっているのがすごいと思い、鳥肌が立ちました（３年生）。 

・ 指揮者、伴奏者さん、お疲れ様でした。この二つの役目は、合唱においてとても欠かせない重要な役割です。だ

から、本番はとても緊張したと思います。しかし、その緊張を忘れさせるほど、初めてとは思えないほど良いもの

となっていて感動しました。すごく良かったです！（１年生）。 
 

【１年Ａ組へ】 
・ この曲を聞いたのは初めてだったけれど、印象深いです。出だしの声がとてもきれいでした。リズムも良く、本

当に良い歌声を聞かせてくれました（３年生）。 

・ 僕たちが見に行ったときよりも、本番では最も素晴らしいものを見せてくれました。僕たちが言った歌のポイ

ント、指摘した熱意、どちらもできていて本当に素晴らしかったです（３年生）。 

・ トップバッターはその後の評価の基準になりやすくとても緊張していただろう。しかし、クラス紹介で「海賊

船が航海している風景を思い浮かべながら聞いてください」というつかみから完璧で、芯の通ったきれいな歌声

で予想以上に鮮明に「青い海で古びた海賊船が島へと向かう」というイメージが思い浮かんだ。他のクラスの焦

りと闘争心をあおったからこそ、「負けるものか」と皆が全力を出せたのではないだろうか。それほど、１Ａの合

唱は素晴らしかった。また聞きたい（２年生）。 

・ これまで頑張ってきましたが、本番で他のクラスの合唱を聞いてすごさを感じ、「頑張ってきたのは僕たちだけ

じゃないんだ。」と実感しました。どのクラスも、すごく上手でした。 

・ クラス内でぶつかり合うこともあったけれどとても楽しく、全力で歌うことができて良かったと思います。そ

して、２・３年生は、私たちと比べものにならないほど上手だったので、少しでも先輩に近づけるように頑張りた

いです。 

・ 新型コロナウイルスの影響でフェイスシールドやマスクを付けるなど、例年とは違う形で行われた学習発表会

だったが、こんな状況下でも歌声で一つになれたことは、本当にうれしかったし、楽しかった。また、シビックホ

ールという大舞台で歌を歌うことができて良かったし、貴重な経験となった。 

・ はじめはまったく声が小さかったり、無駄な話が多くて練習にならなくて大変だったりと、うまくまとまらな 

 学習発表会（合唱コンクール）を振り返って ～ 生徒の感想より（抜粋） ～  

※ 学年の記載がないコメントは、自分の学年、クラスに向けたものです。 
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かったけれど、１週間くらい前から「優勝したい」という気持ちが芽生えてきて、本番では今までで一番くらいの

良い合唱ができたと感じた。 

・ アルトのパートリーダーとして合唱コンの練習に参加していたけれど、私が皆に「意見ある人～！」と言うと、

すぐに手を挙げて発言してくれたのがうれしかったです。また、困ったときは友達に相談していましたが、毎回

助けてくれました。感謝！最初はまとまらなかったけれど、少しずつ男子も声を出してくれるようになって楽し

く歌えるようになって良かったです。 

・ めったに立てないシビックホールで合唱ができ、うれしかった。練習は、本番１週間前になってもなかなかク

ラスがまとまらず、私も含めてクラスの皆の意識があまりなかったのが、最後の１週間でどんどんクラスがまと

まり、合唱が良くなるのを実感でき、良かった。 
 

【１年Ｂ組へ】 
・ パートリーダーの皆に感謝します。なぜなら、どれだけ下手な人相手でも「ここをもうちょっと低く」「大きく！

ｆ！」と、練習を進めてきたからです。皆さんがここまでやってくれたおかげで、最初よりとても成長したと感じ

ています。賞はとれませんでしたが、ありがとうございました。 

・ １位はとれなかったけれど、今、自分がもっている力を出せたんだったら、それで私は良いと思います。次のコ

ンクール、同じくクラスではないけれど、いつも全力で頑張りましょう！ 

・ 最初に比べて一人一人が声を出していて、気持ちがこもった歌声になったと思います。勝つことはできなかっ

たけれど、クラスで協力し合えたし、少しだけかもしれませんが絆が深まったのではないかと思いました。最初

はあまり声を出していなかった人も、最後は声がすごく出ていて良かった。 

・ 今までの声の大きさと比にならないくらい声を出すことができ、とても良かった。１位をとることはできなか

ったけれど、今までの努力をそのまま歌にできたと思います。 

・ はじめは、音が合わなかったり、姿勢が悪かったりといろいろあったけれど、最後はちゃんと声をしっかり出

し合えることができて、とても良かった。 

・ Ｂ組は十分頑張ったと思います。「優勝」という目に見える形じゃなくても、私の心の中では大切な一つの思い

出になりました。パートリーダーをはじめとして、何を言っても聞かないなど、皆の前に出る人はかなり苦労し

たはずです。このコンクールを通して一人一人が感じることがあり、確実に１Ｂの絆はより強くなったはずです！

コンクールのおかげで、自分は歌が大好きになりました。１Ｂは強いです！私は１Ｂが大好きです！ 

・ 最初はまったく声を出してくれない人もいてどうなることかと心配になったが、主にパートリーダーが粘り強

く声掛けをしてくれたことで、本番ではホールの後ろまで聞こえる音量が出ていた。 

・ 最初の「どんな～」が小さいと、ずっと小さいままになってしまうから気を付けないとなと思っていた。実際に

歌ってみると「どんな～」から大きな声で、最後まで歌うことができた。声量以外にも、強弱、言葉の意味も考え

ながら一人一人が歌っていたからすごく歌っていて楽しかった。 

・ 最後の当日練習までふざける人もいたが、周りのとても一生懸命で真剣な空気が伝わったのか、本番は指揮を

していてとても気持ち良いほどの大きな声で意識してほしいことのほとんどができていて、ものすごく良かった。

優勝できなかったことは残念だったが、ほとんどの人が一致団結して交流を深められたので、とても良かったと

思う。また、来年度も皆と合唱をやりたいと思う！ 

・ 勝てなくて苦しかったけれど、他のＡ・Ｃ組や他の学年等もたくさん練習し、皆が全力で取り組んでやったこ

とが心から伝わってきました。今度、合唱コンクールがあったら絶対に勝ってやろうという気持ちになりました。 

・ シビックホールに着いたときや舞台に立ったとき、想像以上の大きさに驚き、歌が奥まで伝わるかとても不安

になったが、今までの努力と「不撓不屈」の精神で、自信をもって歌いきることができた。このような大舞台を用

意してくださった先生方に感謝したいと思った。 
 

【１年Ｃ組へ】 
・ 声量や歌っている姿が、どのクラスよりも良かったと思います。先輩たちよりも大人びた部分を見て、今年の

１年は「ただ者じゃない」と思いました。そして、私自身「HEIWA の鐘」が好きだったので、クオリティが高く

て、心を動かされました（３年生）。 

・ 最優秀クラスおめでとう！１年生らしい元気な歌声で、その中でハーモニーができ上がっていることが素晴ら

しいと思いました。特に、サビの部分の盛り上がりが、聴く側の心に響いたのだと思います。あのような広い会場

で歌声を響かせられたことが素晴らしいと思います（３年生）。 

・ 優勝おめでとうございます！初めての合唱で勝てたのはすごいと思いました！１Ｃが勝てたのは、勝ちたいと

思う気持ちと声量の迫力が指揮に届き、そこからのハーモニーが会場に響きわたったからだと思います。３年生 
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はこれで最後ですが、１年生は、まだ冒険が始まったばかりなので、頑張ってください！（３年生）。 

・ １年生で初めての合唱コンだったにもかかわらずハーモニーがとてもきれいで、３年と同じくらい声も出てい

たし、すごく生き生きと元気に歌っていてとても良かったと思います（３年生）。 

・ 優勝おめでとう！クラス全員の心が一つに揃った１Ｃの合唱は素晴らしかったです。１年生とは思えない迫力

に圧倒されました。１Ｃの優勝を聞いたとき、私が皆さんと同じ１Ｃで優勝したときのことを思い出しました。

この優勝が、来年の合唱コンクールに生かせるよう、来年も頑張ってください。素晴らしい合唱をありがとうご

ざいました！（３年生）。 

・ １年生とは思えないほど声が揃っていて、ずれもなく安定していて素晴らしかったと思いました。また、歌詞

がとても心に響きました。一人一人の独自の声とその声の魅力が伝わってきました。「HEIWA の鐘」という一つ

の曲が、皆が歌うことによって聞く人を魅了すると思いました（３年生）。 

・ とても素晴らしかったです。女子も男子も音が高く歌いづらいと思うし、テンポが速いので難しかったと思い

ます。こんなにも難しい曲なのにもかかわらず、強く、美しく歌い上げる姿はとてもかっこ良かったです！あな

たたちにはあと２回、合唱の実力を発揮できるチャンスがあるので、その２回を悔いなくやり切ることができる

よう、精一杯頑張ってください（３年生） 

・ ハーモニーがとてもきれいで、感動しました。１年のころ「HEIWA の鐘」を歌いたいと思っていました。しか

し、歌えずに時が過ぎました。Ｃ組の歌を聞き、その歌をつくった作者の気持ちが伝わってきました。歌ってくれ

てとてもうれしかったです。感動をありがとう！（３年生）。 

・ 感動しました。各パートの声がきれいでバランスが取れていて、聴いていて美しいだけでなく、平和とは何か

を問い掛けてくるように感じたり、平和の尊さをひしひしと感じる歌い方だったりして感動しました。一番純粋

な驚きを感じたのは、指揮、歌、伴奏がきれいに合っていてぶれないことで、特に伴奏者のうまさには驚がくしま

した（３年生）。 

・ 優勝おめでとう！「HEIWA の鐘」は、去年私たちが歌った歌で迫力があり、メッセージ性がある歌です。私は、

席で聴いていて１年Ｃ組の思いと戦争に対する気持ちがとても伝わってきました。感動しました！戦争とどう向

き合い、どうすれば良いのかをとても考えさせられる素晴らしい合唱でした（２年生）。 

・ 去年の１年Ｂ組は、「HEIWA の鐘」を歌いましたが、残念ながら優勝することはできませんでした。今年のＣ組

は、各パートの調和がとれていて、とても良い合唱でした。最高の合唱になっていたと思いました（２年生）。 

・ 私は昨年、「HEIWA の鐘」を歌いました。去年の私たちの歌声よりもすごく声が出ていて、ハーモニーもできて

いてすごかったです！優勝おめでとうございます！来年も頑張ってください！（２年生）。 

・ とても良い歌でした！ピアノも指揮もノーミスで女声と男声がきれいにハーモニーをつくっていて、とても良

かったと思いました（１年生）。 

・ 舞台裏で聴くことになってしまいましたが、良く声が通っていて素晴らしかったです。楽譜を見なくても、ど

こにどんな記号かということがよく伝わってきました（１年生）。 

・ 全体的にすごかったけれど、特に良かったことが二つあります。まずは指揮者です。すごい指揮で、皆も大きな

声で歌が歌えたと思います。もう一つは、ハーモニーです。男子の勇ましい声と女子のきれいな声でハーモニー

をつくっていたので良かったです。優勝おめでとうございます（１年生）。 

・ 優勝おめでとうございます。裏で聴いていても聞こえる声で、とてもきれいでした。伸ばし、声量、強弱どれも

すべて 100 点を付けてもよいのではと思うほど良かったです（１年生）。 

・ とっても悔しいですが、納得のいく結果です。私は１Ｃに圧倒されました。舞台袖で聞いていても「やばい、ず

ごいぞ！」と思う合唱でした。戦うとかを超えて応援したくなるような歌で、もちろん「うちらだって、負けてい

ない！」と思っていましたが、１Ｃは想像を超えていました。一人一人の想いが、ホール全体に響き、とってもき

れいでした。来年も、合唱コンが楽しみです！（１年生）。 

・ 最初と最後の「ラー」の部分のハーモニーがとても美しく、感動しました。きっと合うようにたくさん練習した

のだと思います。他の部分もきれいな音色で歌えていました（１年生）。 

・ リハーサルをしたときに、Ｃ組の歌に驚きました。女子は伸ばしが良く、男子は音程がしっかり合っていて、そ

の組み合わさった曲がとてもきれいでした。本番もリハーサルと同じように歌っていたので、それに負けないよ

うに歌いましたが、負けてしまいました（１年生）。 

・ 優勝おめでとうございます！悔しく思っていますが、Ｃ組の方が練習への熱量がすごかったのだと思います。

これからも学年で仲を深めていきましょう！（１年生）。 

・ 合唱コンクールが終わってから、協力し合えるクラスになったと思います。最初は歌への気持ちがこもってい

なかったりして、完成に近づくことができないかと不安でした。しかし、実行委員や先生の声掛けにより合唱が 
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まとまっていき、優勝に達することができました。どんな困難にあってもやり通すという今回のスローガンに近

づけたと思います。 

・ 練習で課題が多く、本当に仕上がるのかが、とても不安だった。けれど皆、放課後練習になるとやる気が入り、

練習に積極的になってくれた。実行委員の意見も反対せずに聞いてくれて、安心した。結果はどうであれ、最後の

合唱は、心は一つに完璧だった。 

・ これまでの練習の成果を生かして、後悔もなく終えることができた。また、貴重なシビックホール大ホールで

の合唱を存分に楽しむことができた。そして、先輩の合唱や指揮を見たことで、来年の合唱コンクールでは、こう

したいという目標をもつことができた。このためにも、普段の授業にもっと集中して取り組んでいきたい。 

・ 最初は、あまり接点のない人と同じパートになったり、声の高さが合わなかったりと苦戦しましたが、皆が一

生懸命に練習をして、１Ｃとしての発表ができてすごく良かったと思いました。本番では、気持ちを込めて歌う

ことができて、優勝もできたので、努力して創り上げることがとても楽しいことだと思いました。 

・ 全員が一つの行事に同じ思いで臨むことは、簡単なことではない。だから、最初は当然まとまらないし、良かっ

たことよりも課題が多くて想像以上に大変だったけれど、毎日集まって練習したことで、日に日に「優勝をとり

たい」という思いが、クラスを一つに団結させてくれたかなと思う！結果にも心にも残すことができた最高の合

唱コンになった。 
 

【２年Ａ・Ｂ組へ】 
・ Ｃ組が最初のリハーサルからグンと成長できたのは、もちろんクラス皆の頑張りのおかげでもあるけれど、Ａ・

Ｂ組の存在がなければ、ここまで成長できなかったと思います。結果的には勝敗がついたけれど、どのクラスも

本当に良い合唱ができ、クラスとしても団結できたでしょう。お互いに高め合える学年は、とても良い学年だと

思うので、これからも頑張っていきましょう（２年生）。 
 

【２年Ａ組へ】 
・ 圧倒的な声量、各パートのハーモニーのきれいさ、とても心打たれる歌でした。盛り上がりの部分が良く伝わ

ってきて、情景が思い浮かぶくらい素敵な歌声でした。優勝おめでとうございます（３年生）。 

・ 「明日へ」とても良かったです。迫力がとてもあり、サビの部分の盛り上がりがとてもすごかったです。私も去

年「明日へ」を歌ったのですが、私たちにはうまくできなかった強弱等の部分もとても良くできていて、去年の私

たちのリベンジをしてくれたみたいでとてもうれしかったです。優勝おめでとうございます！（３年生）。 

・ 「明日へ」は去年歌った曲で、賞が取れなくてすごく悲しかったので、２年Ａ組が賞を取れてすごくうれしかっ

たです。また、完成度がすごく、自分たちができなかった課題を見事につぶしていて、感動しました（３年生）。 

・ 昨年歌ったけれど優勝を逃してしまった曲で、後輩が優勝していたのでうれしかったです！サビに入るまでの

ところの強弱などがすごく上手で、聞いていて心地良かったです。素敵な合唱をありがとう！（３年生）。 

・ 私も去年歌いましたが、Ａ組さんの「明日へ」は声量の調節はもちろん、強弱記号や盛り上げ方など完璧でし

た。さらにそれに加え、Ａ組さんの工夫点など、しっかりと分かるように歌われていて、団結力が強いのだなとい

うことを感じました。圧倒されるような歌い方にとても感動しました（３年生）。 

・ ソプラノとアルトのハーモニーがきれいでした。最初の出だしは声が揃っていて、言葉もハッキリ聞こえまし

た。指揮者の勢いが良いので、それに乗って皆の歌声がホール全体へ届けられているようでした。サビのところ

の盛り上げも、鳥肌が立ちました。練習のときでも本当に感激しましたが、ホールで聴いて心から素敵だと思い

ました。また、Ａ組の曲が聴きたいです（２年生）。 

・ はじめから息が合っていて、力強い感じも出ていて良いなと思いました。しかし、本番１週間前あたりからＢ・

Ｃ組の歌声を聞いたからか焦りが出てきて、だんだんとばらつきが出てしまいました。本番前日、実行委員が「焦

らず、リラックスをして！」と皆に励ましの言葉を掛けてくれたおかげで、本番は緊張せずにクラス一体となっ

て歌うことができました。実行委員、ありがとう！ 

・ 最初はそれぞれのパートで音量が足りていなかったり、「明日へ」に必要な迫力があまりなかったりしていたけ

れど、少しずつ良くなってきているように感じた。クラス練習等では実行委員が積極的に呼び掛けてくれて、そ

れに協力している人も多かったからまとまっていたし、とても良い雰囲気で練習ができていたと思った。合唱で

良くなかったところや、改善すべきところを皆で共有できたことも、合唱を通してクラスを一つにすることにつ

ながったと思った。２日前くらいに不安や焦りでクラスの雰囲気が悪くなってしまうことがあったけれど、前 

日には良い雰囲気を取り戻すことができたから良かった。Ｂ組もＣ組もうまくて気を抜けない状況だったから、

最後までクラスで一丸となって歌えたことは本当に良かった。 

・ 最初はクラスがまとまれるか不安だったけれど、練習を重ねるごとにまとまっていって良かった。クラスがま 
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とまると合唱も良いものになっていった。Ｂ・Ｃ組の歌を聞き、このままではまずいと焦り、その焦りによってや

る気がなくなってしまったこともあった。しかし、そこで踏ん張れたことが優勝へとつながったのだと思う。私

が伴奏を間違えてしまっても、温かく見守ってくれてありがとう!!優勝と知ったときは今までの努力が報われ、泣

きそうになってしまった。クラスの絆がもっと深まった！ 
 

【２年Ｂ組へ】 
・ 去年、僕のクラスも「手紙」を歌いましたが、僕たちのときよりもうまかったと思います。賞は残念ながら取れ

なかったけれど、休符やリズム、また、最後の山場、本当に良く仕上げたと思います。最後の「幸せなことを願い

ます」というところで、僕の心を動かしてくれました（３年生）。 

・ 最初聴いたとき、ハーモニーがとてもきれいで衝撃を受けました。Ｂ組のおかげでＣ組も影響されて、ハーモ

ニーの重なりを意識できました。お疲れ様でした！（２年生）。 

・ 他クラス、他学年の歌を聞いて私も感化されたし、頑張ろう！と思うことができた。優勝することはできなか

ったけれど、悔いの残らない合唱だったし、今までで一番良い合唱だったから、本当に良かったと思った。 

・ 最初のクラス練習では、リズム・強弱・声量・音程どれもほとんどダメダメだったが、練習していくうちにそれ

ぞれにアドバイスし合ったり、歌詞の意味を考えたりして、だんだんと上達していった。本番では一人一人が一

つ一つの言葉を丁寧に、そして最大限の力を出して歌えていたと思う。また、Ａ・Ｃ組はもちろん、３年生の合唱

は、声量、強弱、メッセージ性共にすべてがずば抜けていて素晴らしく、その曲のメッセージ、そのクラスの雰囲

気がたった３～４分間で伝わるような合唱だった。コロナの中、制約もあり、練習では「面倒くさい」と思うとこ

ろもあったが、シビックホールという大きな会場で合唱できて良かった。人生で一度ほどしか体験できないよう

な思い出を忘れずに、学んだことを今後に生かしていきたい。 

・ Ｂ組は「手紙」という気持ちやメッセージがすごく込められた歌を選んで、はじめは、声は出ない、音も取れな

い、強弱もつけられないという中だったのに、だんだん成長していくのが自分たちでも分かるくらい皆が前向き

でうれしかった。正直、Ｂ組が優勝できると思っていたし、そのくらい良い歌だった。皆、ありがとう。 

・ 「手紙」に取り組んだばかりのときは、チーム力がなくて心配と不満であふれていたけれど、日々の練習を重ね

ていくうちにチーム力が増していき、クラスで一つの曲を創り上げることができました。勝つことも大事だけれ

ど、一番は合唱コンクールを通して成長できることだと思います。だから、結果として一番大切なものを合唱コ

ンクールを通して得られたので、本当に意味のあるものになりました。この経験を無駄にせず、今回の成長を大

切にします。 

・ 実行委員へ～うまくいかなかったときに相談に乗ってくれて、ありがとう！皆で意見を出し合っていたからこ

そ、初めてのシビックホールでも成功できたんだと思う。助け合うことがとても大切だということを学べた。あ

りがとうございました！ 

・ 私は、この歌がすごく好きでほぼ毎日聞いています。歌詞が好きで、合唱コンクール当日の先輩たちの歌声に

感動しました。終わっても、もう１回聴きたいとずっと思っていました。聴いている間、私は何も考えることがで

きないほど集中していました。私も先輩たちのようにうまくなれるように頑張ります（１年生）。 
 

【２年Ｃ組へ】 
・ 学年練習のときに初めてＣ組の合唱を聞いて、「こんなにうまいのか。正直負けそうだ」と思いました。各パー

トのハーモニーを聴きながら情景が浮かんできて、何回も聴きたいなと思いました（２年生）。 

・ 全体的にとてもきれいで、海の景色がはっきりと浮かんできました。また、強弱もしっかりとついていて、とて

も素敵な合唱でした。ピアノも難しそうだったのに、とてもきれいでした（２年生）。 

・ 練習のときよりも声が出ていて、Ａ組も負けそうだと思って手を抜いてしまう人もいたぐらい上手でした。パ

ートごとのソリがとてもきれいで、美しいハーモニーがホール全体に響いていました。もう一度聴きたいくらい

です（２年生）。 

・ 最初の全体練習のときは、全体的に声が小さいと感じたのに、２回目の練習では声量も増して一体感もあった

ので、すごくビックリしたし、きれいだなと思った。練習のときに聴こえたソプラノの歌声も透き通ったような

きれいな歌声だと感じたけれど、特にテノールの声はなめらかで、うるさい感じがしなくてとてもきれいだなと

思った。Ｃ組の合唱を聴いていたらきれいな海が想像できたし、一番心に残る合唱だった（２年生）。 

・ とても素敵なハーモニーでそれぞれのパートがきれいにハーモニーをつくっていて、聴いていて感動しました。

最初は静かで、波の静けさやはかなさが繊細に表現されていて、そこからの「海よ 海よ」という盛り上がりがと

ても素晴らしかったです。一つ一つのことばにメッセージが感じられ、とてもていねいに歌っているなと思いま

した。同じ２年生ですが、Ｃ組は２年生とは思えないほどの合唱でした（２年生）。 
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・ 席では聴けず、舞台裏で聞いていたけれど体育館より響いていて、格段にうまくなっていて出番を前に「自分

たちは大丈夫か」と鳥肌が立ちました（２年生）。 

・ とても高い音をすごい声量で出していて、とても驚きました。また、一人一人がソロで歌っているところが、と

ても印象的でした。恥ずかしさを捨ててクラスのためにという思いが伝わってきました。私たちも来年、自分た

ちのクラスに合ったハーモニーをつくっていきたいです！（２年生）。 

・ アルトの歌声が出ていなかったり、指揮がうまくできなかったりとたくさんの課題点はあったが、それがあっ

たからこそより団結が生まれた気がしてうれしかった。優勝することはできなかったが、それでもとても上達し

たと思う！合唱コンの練習をしていて、とても楽しかった。 

・ 本番では手応えがあり、もしかしたら…というのがあったが、現実はそんなに甘くはなかった。でも、１回目の

リハーサルのときからはＣ組が一番成長したと思うし、クラスの絆が深まったと思う。 

・ Ｃ組は、Ａ・Ｂ組と比べて声量が少なく不安だったけれど、強弱を意識したり、情景を思い浮かべたりして歌う

ことで、Ａ・Ｂ組とは違った良い合唱にできたと思う。ピアノは譜読みが大変で危ないところもあったけれど、そ

の分弾けると楽しいし、いろいろな人に上手だと言ってもらえてうれしかった。その分、負けて悔しかった。 

・ 全員が本気で声量、強弱、ハーモニーを意識して歌うことができた。優勝はできなかったけれど、皆頑張ってい

たからもっと自信をもってほしいなと思った。 

・ 自分としては、とても良い合唱ができたと思います。しかし、クラスの中では力を出せず、悔いが残ってしまっ

ている人たちもいます。全員が全力を出せなかったとしても、最初の頃からは考えられないような歌を歌うこと

ができたと思います。最後まで、「全力疾走」ならぬ「全力疾奏」できたのではないかと思います。 

・ 本番が近くなるにつれてやる気がどんどん出てきて、最初とは比べものにならないくらいの合唱になっていて、

本番もきれいに歌えていて良かったなと思った。合唱コンを通して Grow up できたと思う。 

・ 今年度の合唱コンは、コロナの影響がある中で本来できるかどうかも分からない状況での実施で、それに加え

てシビックホールで歌えるという本当に特別なものだった。実行委員だからこそわかる合唱が完成に近づいてい

くうれしさや達成感も味わえたし、何よりクラスが合唱コンを通して一つになれたこと、団結して目標に向かっ

て一生懸命になれたことが、本当に良かったと思う。結果は残念に終わってしまったが、本番、シビックホールと

いう大舞台で今まで練習してきた成果を 100％出し切ることができたと思うし、クラス皆の心を一つに２年生の

トップバッターとしてふさわしい素晴らしい音色を響かせられたと思う。 

・ 実行委員をやらせてもらい、たぶんクラスの皆の思いや成長を一番知ることができたと思う。自分の中では、

クラスの皆の協力があったからこそ一つの歌として歌うことができたと思うから、結果は負けてしまったけれど

一人一人が成長できたと思うから成功したと思う。文京シビックホールという大舞台で歌うことができてとても

良かった。 

・ ２Ｃが一番練習を積んで成長したクラスだと思う。合唱コンクールを通して、１年生のときと比べて格段にク

ラスに一体感が生まれたと思う。クラスをリードしてくれた実行委員の２人に感謝したい。歌は嫌いだけど、こ

のクラスで歌えて良かったと思えた。 
  

【３年生へ】 
・ 当日は司会だったため、１年生の合唱以外のほぼすべてを舞台裏で聴くことになってしまったのが残念だった。

でも３年生の合唱は、舞台裏にもとても良く響く素晴らしい合唱だと思った。来年、このような合唱が自分たち

にできるのか、とても不安になった（２年生）。 

・ どのクラスも鳥肌が立つくらいに素晴らしかったです。女声は、あんなにきれいな声で響かせられるのがすご

すぎて、さすが３年生だなと思いました。来年、私たちがこういった感動を聴き手側に与えられるような歌を歌

いたいです（２年生）。 

・ 各クラスとも各パートがそれぞれ合っていて、とても感動しました。また、各パートの響きがとてもきれいで、

すごいと思いました。それぞれの曲の特徴を生かした合唱で、曲の情景や感情が伝わってきました。来年、私たち

が合唱を行うときは、今年の３年生の合唱を超える合唱ができるように、しっかり練習したいです（２年生）。 

・ 全学年の締めを担うのは、最初とは違うプレッシャーがある中で、素晴らしいハーモニーと歌詞一つ一つを大

切に歌う姿は、全学年のお手本になったと思います。２年後には、僕たちも良い歌を歌えるようになりたいです

（１年生）。 

・ 合唱コンクール本番までいろいろな人に「３年生はすごいよ」と聞きましたが、「本当なのかな？」と疑ってい

ました。しかし、本番に３年生の合唱を聴いて圧倒されました。女子と男子のバランスも、強弱も、声量も、曲に

合う表現の仕方も素晴らしかったです。優勝は３Ａでしたが、私にはどのクラスも上手に聞こえました。とても

あこがれをもちました。これからの新たな目標ができました。本当に素晴らしい合唱を聞かせていただき、あり 
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がとうございました（１年生）。 

・ 本当に最高でした。クラス発表のときからクオリティが高くて、合唱そのものもきれいで力強く、聴いていて

気持ち良かったです。僕も３年生になったら先輩たちのような合唱をしてみたいです。ありがとうございました

（１年生）。 

・ 初めて３年生の合唱を聞くので、どんな合唱かとても楽しみにしていました。クラス紹介から他の学年と違う

面白いクラス紹介にビックリしました。合唱は迫力があるのに、どこか優しくてひき込まれるような合唱で、最

後まで飽きることなく聞くことができ、３年生のような合唱がしたいと強く思いました！（１年生）。 
 

【３年Ａ組へ】 
・ とても声が良く出ていて驚きました。放課後の練習のとき、とても真剣に取り組んでいたのをときどき見てい

たのですごいと思っていたけれど、本番は想像以上でした。練習のとき以外でもクラスで話し合ったりしていて、

合唱コンクールに対する熱意が伝わってきました（３年生）。 

・ 「あなたへ」のサビの部分で声量が上がり、盛り上がるところがとても印象に残りました。また、歌詞に込めら

れた思いが合唱を通して伝わってきました。全員の表情が明るくて良かったです。男子と女子の声のバランスが

ちょうど良かったです（３年生）。 

・ ２回の学年リハーサルと本番、どれも本当に圧巻の合唱でした！パートごとにしっかりと声も出ているし、強

弱もハッキリしていて、見えない力に圧倒されて毎回感動していました。歌詞の意味も良く伝わったし、クラス

の一体感がとても感じられてたくさんの人が私のように感動していたと思います。アンコールのとき、渡邊先生

の指揮で歌っている姿がとても印象に残りました（３年生）。 

・ 学年練習のときから声量がとても大きく、強弱の付け方も上手で圧倒されていました。本番は、練習以上にハ

ーモニーがきれいで、文句なしで優勝だったと思います。一人一人が楽しそうに歌っていて、自信を感じられる

素晴らしい合唱だったと思います。優勝おめでとうございます（３年生）。 

・ 最後の合唱コンクールだったので、いろいろな思いを込めながら歌いました。シビックホールで合唱させても

らえて、とても良い思い出をつくることができました。合唱の練習を通してクラスの団結力を高めることができ

たと思います。このまま卒業までもっと頑張ろう！という気持ちになりました。 

・ まとまりが良いかといわれたらそうか分からないが、誰もふざけたり遊んだりもせず、朝練習も来ない人も全

然いなくて皆真面目に学習発表会に取り組んでいたため、優勝できたんだと思います。最後の学習発表会がこの

クラスで良かったです。 

・ 本気で歌を歌ったし、広くて響きやすい最高の舞台でできたのは初めてで、今まで歌を歌ってこんなに気持ち

良いことなんてなかった。パートリーダーをはじめとして、実行委員も惜しみなく歌に協力してくれて達成感が

あったので、僕の中で合唱コンクールは成功です。親よ、仲間よ、先生よ。いつもは言えないけれど、この歌が歌

えるように育ててくれたのは、あなただ。怒られたり、叱られたり、怒鳴られたりしたけれど、でも今はこの素晴

らしいメロディに乗せて「あなたへ」を歌うことができて感謝します。本当にありがとう。 

・ 音楽の授業で指導を受け、とても充実した練習をすることができました。朝や放課後のクラス練習では、クラ

ス独自の練習を取り入れて、楽しく練習することができました。本番は、練習してきた皆の実力を出すことがで

き、とても良かったです。練習では少しけんかをしたり、何かあったりしたこともありました。あのときはすみま

せんでした。それでも、あのときの経験が自分たちの絆を深めたんだと思っています。他のクラスの合唱は、リハ

ーサルよりも上手でビックリしました。正直負けると思ったので、優勝することができ本当にうれしいです。こ

の経験は、これからの人生に絶対に生きてくると思います。つらいことや苦しいことがあったら、今回の合唱コ

ンクールを思い出して乗り越えていきたいと思います。本当に皆ありがとう！ 

・ 合唱コンクールのために皆で協力をして、練習もだんだんと気合いが入ってきているのが分かってとても楽し

かった。何よりも練習の成果と皆の気持ちが一つになったことでつかんだ優勝は、本当にうれしかった。クラス 

で団結して大成功した合唱コンクールは、一生の思い出で宝物になると思う。 

・ 本番！最優秀クラスに選ばれて全員でアンコールを歌えてうれしかった！３Ａは自分たちでも認められるくら

い仲が良いから、それが歌にも表れたんじゃないかって思います。実行委員の２人も指揮者、伴奏者も本当にあ

りがとうございました。３Ａ最高！本当にお疲れ様でした。 

・ 最優秀クラス、おめでとうございます。１回目の合唱は見られなかったのですが、アンコール合唱を見て素晴

らしいなと心から感動しました。練習から全力で取り組み、つかみ取った勝利だと思います。来年は、自分たちも

同じようにアンコールで歌えるように頑張ります。「あなたへ」が歌いたいです（２年生）。 

・ きれいなハーモニーだなと感じました。声量は出ているのに、各パートのハーモニーがきれいですごいと思い

ました。山場をちゃんとつくったり、歌詞の意味を考えながら歌ったりしていたのだなと思い、２年生との差が 
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大きく、来年、自分たちも３Ａのような合唱をしたいと思いました。転調したときがきれいだったです（２年生）。 

・ 「こんなにきれいなんだ」と驚きました。まだ自分たちには足りないところを見つけて、今度こそ優勝したいで

す（１年生）。 

・ 皆さんの歌声を聞いた印象は、何より声量が大きく男女のハーモニーがとてもきれいだったことです。また、

曲に込められている想いが伝わってきて感動しました。声の強弱もハッキリしていて、３Ａのような歌を目指し

たいと思いました。（１年生）。 
 

【３年Ｂ組へ】 
・ リハーサルで初めて聞いたときから難しそうな曲だなと思っていました。特に、混声四部や男女のバランスな

どです。本番は難しそうだと思っていたことも全部できていて、さらに声量も出ていたので良かったと思います。

個人的には、一番良かったと思います（３年生）。 

・ 最初のハーモニーのところがとてもきれいで印象に残りました。男女共に透き通った声で、パートごとの音程

に統一感があり、良かったと思います（３年生）。 

・ 舞台裏から聞いていても「負けた・・・」と思うほど美しいハーモニーでした。特に、女子の高音がとても高く

て私には出せない、すごいなと思いました（３年生）。 

・ ソロパートあり＆混声四部という難しい歌だったが、よくあそこまで完成度を上げられたと思う。特に、当日

の歌がシビックホールの反響により美しく滑らかに響き、声量も意識できていて、一番上手だったのがうれしか

った。 

・ 「言葉にすれば」は、今までやってきた合唱コンの中で一番難しかったけれど、日頃の朝練習や授業、放課後練

習をしていくうちにだんだんと歌えるようになり、成長しているという実感をもつことができ、とても有意義だ

った。結果は残念だったけれど、悔いが残らない合唱ができて良い思い出になりました。 

・ はじめの頃は、男子の声も全然出ていなくて危機感を感じていました。でも、本番では皆が声を出して、最高の

合唱をつくることができたと思います。特に、最後の「めぐり合う」は、少し余韻があってすごく良かったと思い

ます。 

・ 混声四部で難しい部分も多かったし、アルトの音がなかなか取れなくて苦戦した。しかし、家で何度も聴いて

音を取れるようになってからは、歌うのがすごく楽しかった。バスの声がなかなか出なかったことや、強弱のバ

ランスなどの悩みも、全員で解決しながら最高の合唱をつくることができた。シビックのすごく良く響くホール

に「言葉にすれば」が合っていて、３Ｂの皆とこの曲を歌えて良かったと思っている。 

・ 中学生最後の合唱コンクール、どうでしたか？悔いが残らないよう取り組めましたか？今年は例年とは違う部

分が多くあり、不安もあったと思います。ですが、忙しくて疲れているときも最後まで一生懸命に歌うことがで

きたあなたは、本当に素晴らしいです。私自身もとても良い思い出になりました。 

・ 今回はリハもなく、不安だらけのコンクールだったが、今まで団結して練習に励んで培ったクラスでの仲が不

安をも消し去り、優勝とまではいかずとも成功を収めることができました。これからも今回のようにクラスでの

仲間意識を大事にして、卒業まで努力していきたいと思います。 

・ 悔しいとか、後悔とかいろいろな思いがあると思うけれど、最後の余韻が「うわっ」ってなって、いっぱい歌っ

てきた今までで一番ワクワクする合唱でした！Ｂ組で皆と一緒に「言葉にすれば」を歌えて、このクラスで良か

ったと思えました。 

・ クラスで意見の違いがあって女子の雰囲気がすごく悪かったので、ここまでまとまると思っていなかったので

少し驚きました。Ａ組には勝てなかったので少し残念だし、悔しかったです。でも、結果はどうであれすごく楽し

かったし、自分たちにとって最高の学習発表会になりました。 

・ アカペラから始まり驚きました。ピアノが少なく、合わせるのがとても難しい曲でもこの少ない期間で仕上げ 

るのは、さすが３年生だなと思いました。指揮もとても上手で、最後の決めがかっこ良かったです。私たちも来

年、３年生のようなかっこいい合唱になるように頑張ります！（２年生）。 

・ ピアノなしでの歌い始め、４人でのソロなど、今まで聞いたどの合唱よりも印象深いものでした。歌が始まる

と、不思議な空気感が会場を包み、聴いている人々の心をひき込んでいったと思います。素晴らしい合唱でした

（２年生）。 

・ ピアノが弾いていない部分でソロなどの響きやハーモニーが伝わってきました。最後の音を切る部分がとても

一体感があり、揃っていてかっこ良かったです（２年生） 

・ 曲の構成は、今まであまり聴いたことのない曲でした。ピアノの伴奏なしで声だけでつくられたハーモニーは

とても美しく、伴奏なしでこんなにきれいな曲ができるのだと感じました。聴いていて楽しかったです（２年生）。 

・ 特徴的な四部合唱は、大変素晴らしかったです。特にすごいと感じたのは、四部合唱では１パートあたりの人 
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数が減ってしまうにもかかわらず、それをまったく感じさせないほどの声量で大変驚きました（２年生）。 

・ 他のクラスとは少し違う不思議な世界にひき込まれていくようで、気に入りました。音程も全員合っている上、

音色もきれいで、とても良かったです（１年生）。 

・ クラス紹介がとても面白かったです。また歌声もきれいで、Ｂ組のソロで歌うときがとてもかっこ良く、印象

に残っています。１年生よりも声が何倍も大きく、クレッシェンドが自然についていたり、ハーモニーがきれい

だったりで、とてもかっこ良かったです（１年生）。 
 

【３年Ｃ組へ】 
・ 少し「うるっ」とくるものがありました。３年生のクラスはどれも美しい合唱だったのですが、その中でも、私

は３年Ｃ組の合唱が好きでした。アルトのソプラノとテノールをサポートする歌声が、二つのパートになじんで

いつつ良く聴こえていて、とてもすごかったです（２年生）。 

・ 合唱コンクールを通して合唱の上達はもちろん、歌を通して仲間とつながることの喜びを実感した。また、合

唱を通してクラスも一致団結し、絆も深まったと思う。お互いに高め合ったり、アドバイスしたりして、合唱がと

てもうまくなったと感じた。 

・ 最初の学年練習では声が小さく、あまり聴き取れなかったのですが、２回目の学年練習では、１回目のときよ

りも声がかなり大きくなって、そして強弱も少し付けられるようになったので、その進化にとてもビックリしま

した。当日は、声もとても大きく強弱もハッキリ分かるようになり、また、感情も込めていたので、聞いていて感

動しました（３年生）。 

・ ３Ｃの皆が「朝練に男子が２人しか来なくて、めちゃくちゃ自信がなくなる。勝てる気がしない」と言っていま

したが、本番は驚きました。３Ｃがうますぎて、アンコールで歌をもう一度歌えるか不安でした。３Ｃの皆の本番

で歌っているときの表情は皆良くて、ハーモニーがきれいで、男女ともに声が出ていて、響き合っていました。共

に熱く戦ってくれてありがとう（３年生）。 

・ 「YELL」は、個人的にすごく好きな曲で学年練習でさえもその歌詞の美しさ、奥深さに驚き、考えさせられま

した。ハーモニーがとてもきれいで、毎回聞いているときは、鳥肌が立ちまくっていました。当日もそれを裏切ら

ない美しい歌声に、安心して聴き入ることができました（３年生）。 

 

 

 

 

 
◆◆◆ 10 月 17 日（土）午前 「舞台の部」について ◆◆◆ 
 

【1 年生】 
○ 初めての学習発表会で、ワクワクしながら観覧させていただきました。シビックホールで伸び伸び、堂々と歌

う生徒たちの姿が印象的でした。COVID-19 の恩恵とも言うべき大ホールでの発表会、とても良い経験ができた

と思います。会場の設営や運営等、先生方や他の保護者の皆様に感謝いたします。 

○ 会場が非常に見やすかったこと、何より子どもたちがマスクなどをせずに伸び伸びと歌えたことが良かったで

す。文京区のシビックホールを借りる調整について大変感謝申し上げます。 

○ いろいろな行事が中止になって、学習発表会だけでも開催できて良かったです。ホールに負けないくらいの大

きな声で、一生懸命歌う姿を見てとても感動しました。練習期間も短かったと思います。短い練習期間で友達と 

ぶつかったり、悩んだりしていた様子もありました。クラス皆で乗り越えて、また一つ成長したと思います。たく

さんほめてあげたいと思います。先生のサポートもとても励みになったと思います。ありがとうございました。 

○ 子どもから日々の練習の様子を聞き、試行錯誤しながら頑張っている様子を知っていたので、当日のシビック

ホールに響く歌声に感動しました。どのクラスも準備期間の短い中で本当に立派だったと思います。校長先生が

講評でおっしゃったとおり、最上級生である３年生の立派な姿にも、子どもながらに思うところがあったと思い

ます。素晴らしい学習発表会を参観する機会をいただき、本当にありがとうございました。 

○ どの合唱も練習の成果が出ているのか、とても上手でした。シビックホールで合唱する機会も子どもたちには

良い経験だったのではと思います。保護者もゆったりとしたスペースで観ることができ、非常に良かったです。 

○ 各クラスいずれも練習期間が少ないにもかかわらず、指揮、伴奏、合唱それぞれ素晴らしい発表会でした。なか

でも３年生のクラスのまとまりは圧倒的で、他学年に良い刺激となり、今後につながるのではないかと思います。

また、今回は感染症対策のため、各家庭１名の出席でしたが、会場に出席できない家族、関係者のために運動会を 

 学習発表会 保護者アンケートより 
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含めたライブ配信を行ったり、記録映像や写真データを期間限定で閲覧できる、もしくは購入できるといったり

したこともご検討いただけるとありがたいです。すでにご検討いただいているのであれば、ぜひ実現に向けたご

対応をよろしくお願いいたします。 

○ コロナ禍で、行事もいろいろ制限された中で、コロナ禍だからこそシビックで発表会ができたことに、こんな

ご時世ながらも感動できたことに感謝しています。「素晴らしい」の一言でした。先生方、役員、ボランティアの

方々、ありがとうございました。 

○ オープンキャンパスの際、音楽の授業を参観しましたが、本番ではクラス全員がまとまって、すごく感動しま

した。また、来年もぜひ皆の頑張った成果を見たいです。 

○ 貴重な発表の大舞台を設けてくださり、ありがとうございます。授業公開のときの合唱に比べて声も出ていて、

各パートのまとまりもあり、クラス全体のハーモニーが良くなっていました。合唱コンクールに向けてクラスが

まとまり、気持ちを一つに歌えたのだと思います。感動しました。また、３年生の合唱は一段と素晴らしく、歌に

力強さがありました。 

○ 今年は制約や制限が多い中、そんなことを感じさせないほど生き生きとした表情で伸び伸びと合唱する子ども

たちの姿にとても感動しました。練習時間も限られていたと思いますが、本番で聴かせてくれた完成度の高さに

は感心しています。歌い終わった後の子どもたちは、達成感に浸る表情をしていました。 

○ 初めての合唱コンクールでしたが、一生懸命取り組んでいたと思います。今年は例年とは違い課題曲がなく、

また学校でなく他の場所でと環境の異なる学習発表会でしたが、本人は、それはそれで楽しく頑張っていたと思

います。 

○ 初めての合唱祭で緊張し、少し声が小さいかなと思いましたが、男子のアルトと女子のソプラノが１年生の中

では一番上手に重なって素敵なハーモニーになっていたと思いました。上級生の発表を聴いて感動したと思うの

で、来年頑張ってほしいです。子ども自身は、パートリーダーとして男子が真面目にやってくれず、どうしたら良

いか悩んでいましたが、３年生の練習を見に行った後から真剣に取り組んでくれるようになったと言っていまし

た。いろいろと感じることのある実りのある１か月だったと思います。 

○ コロナ禍の今、いろいろなイベントが中止される中で立派なホールで発表会をしていただいたこと、とてもう

れしく思いました。そして大ホールにも臆することなく歌う子どもたちに感動しました。 

○ このような状況下、工夫された発表会の開催に深く感謝申し上げます。初めての大きな行事でしたが、練習に

も楽しく参加できていたようです。３年生がとてもうまいと子どもから聞いておりましたが、本番の最高学年は

どのクラスもとても立派で心に響く歌声でした。この姿を追い掛け日々成長できるのかと思うと、２年後の発表

会がとても楽しみになりました。 

○ 先生方、ボランティアの方のおかげでコロナ対策が徹底されており、安心して観覧することができました。例

年と違い、遠くからでしたので子どもを探すのが大変でしたが、大ホールの音響がすごく、コンサートを観てい

るようでした。指揮者、ピアノ伴奏者はもちろん、あんな大きなステージで堂々と歌っている姿（１年生は最初だ

ったのにもかかわらず）に感動しました。吹奏楽部の演奏も感動しました。子どもは、家で YouTube を観ながら

練習していました。本番を観ることができてうれしかったです。 

○ 練習の成果が出た素敵な合唱でした。初めての発表の場、感激しました。自分の中学生の頃を思い出し、六中生

はしっかりしているなと感じました。次回の発表の場も楽しみにしています。 

○ 気持ちのこもった、とても情熱的な合唱コンクールでした。限られた時間の中での練習は、生徒はもちろん先

生方のご指導も計り知れないご苦労があったことと思います。先生方、当日支えてくださった方々に深く感謝い

たします。先輩方の立派な姿に感動しました。特に３年生一人一人が六中生として堂々としておられ、２年後に

自分の子どもがそのように成長できるか楽しみでも不安でもあります。休校期間もあり、まだまだ幼さが残って

いますが、六中生活で大いに成長してほしいと思います。 

○ まずは大きな舞台をお借りして保護者１名だけでも参加可能な場、子どもたちがマスクを外して歌える場をご

用意くださってありがとうございました。本番のみの舞台に緊張した様子や、一方、これまでの練習の成果を見

せてくれた誇らし気な顔、様々なシーンを目にすることができました。学年別には、さすがは３年生、クラス司会

のあいさつや掛け合い、指揮の大きな振り、声の張りとどれも目を見張りました。１・２年生は、その姿を見て学

んだところもあると思います。我が子も朝からの練習に張り切って行っておりました。クラスが一体感を得る前

にいろいろとあるとは思いますが、何かしら役に立っていればと思います。 

○ コロナ禍にもかかわらず、しかもシビック大ホールで行われるということでとても楽しみにしておりました。

最初の開会の言葉から六中生の凛とした姿勢を目の当たりにして中学生パワーを強く感じることができました。

所用のため残念ながら最初の４曲しか聴けませんでしたが、各々のクラスの熱意や工夫が感じられ、聞きながら 
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涙が出てまいりました。短い時間でしたが、貴重な時間を過ごさせていただきました。このような機会をつくっ

ていただきまして、どうもありがとうございました。 

○ 先生方の日頃のご尽力に心から感謝申し上げます‼日々の授業進行、環境整備に多忙極める中、本当に素晴ら

しい機会を設けていただき感激です。歌は心に響きます。学年ごとに演出も凝って団結力も感じられ、感心しき

りでした。先生方こそ健康で笑顔でいてくださることが、どんな状況でも生徒が健やかでいられると信じていま

す。ありがとうございました。 

○ 今年は例年と異なりホールでの学習発表会で、先生方も事前準備が大変だったかと思います。おかげで大きな

ホールで素晴らしい発表会となりました。子どもたちにとっても思い出に残る会になったと思います。学年を重

ねるごとに団結力が増し、素晴らしい歌声でした。特に３年生では男子の声がとても良かったと思います。１点、

会や土曜公開の連絡（手紙）ですが、もう少し早めに出していただけると助かります。運動会や発表会などの連絡

も、他の中学校ではもう少し事前に配布されるとのことでした。よろしくお願い申し上げます。 

○ コロナ禍である複雑な環境下に置かれた音楽会とその開催につきまして、本日はこの上なくありがたく存じま

すと同時に大きな感動をいただきました。通常の過程を経ての発表会とはならずとも、１年生なりの精一杯の成

果と最上級生になる心づもりを感じさせる２年生、そして最上級生として「やるときはやる」のプライドと「六

中」の伝統を感じさせる発表。多くのご意見があると推察される中でこのような舞台の場の重要さを貫かれた学

校の英断とご配慮があってこそ成し得た行事ということも加わり、終始感動が止まらずこの上ない思い出とさせ

ていただきました。誠にありがとうございました。「不要不急」という言葉は、この青春時代には当てはまらない

と思います。その意向を少しでも尊重してくださる学校判断に、心より感謝申し上げます。 

○ 中学に入って初めての行事でしたので楽しみにしていました。朝練習をはじめ生徒さんたちがとても頑張って

いた成果が表れていて素晴らしかったです。進行、クラス紹介もしっかりハキハキしていて六中生らしさがあり

ました。３年生は一段と声が大きく、ユーモアもあって盛り上げてくれていると同時に楽しんでいる様子が見ら

れました。先生方、ＰＴＡの方、協力してくださった方々に感謝いたします。ありがとうございます。 

○ 指導をされる先生方、一生懸命に練習に取り組んだ生徒の皆さん、お疲れ様でした。コロナの中での練習、指導

はとても大変だったと思います。１年生は緊張の中、まとまろうとする気持ちが伝わってきました。学年が上が

るごとにまとまりの迫力が伝わり、さすがだなと感じました。小学生のときとは違って、男子生徒の声変わりが

あり、優秀クラスに選ばれたクラスは男子、女子の声の大きさがちょうど良くまとまって合唱として素晴らしか

ったと思います。お疲れ様でした。良いものが聴けて良かったです。 

○ 想像以上のレベルの高さで、とても楽しい時間を過ごさせていただきました。最初に自分の子どものクラスの

合唱を聴いたのは授業参観のときでした。このときはマスクとフェイスシールドをしていたとはいえ、本番では

比べものにならない仕上がりで（特に声の大きさ）、短期間で大きく上達していることに驚きました。シビックホ

ールでできたことは、一生の思い出になると思います。先生方のご指導とご尽力に心から感謝申し上げます。な

お、終了後は生徒が先に退場する旨が事前にプリントで案内されていましたが、終了後まもなくすると一人、ま

た一人と保護者が退場して行かれ、生徒さんたちが退場し終える頃にはかなりの保護者がすでに退場されていま

した。皆さん、どうしたら良いのかと困った顔で周りの様子をうかがいながら、という感じでした。お忙しくてプ

リントの記載事項をすべて把握できていない方もいらっしゃると思うので、退場の指示を出すときに「まず生徒

から」というアナウンスが最初にあった方が分かりやすかったかなと思います。 

○ 合唱も演奏も素晴らしく、コンサートに来ている気持ちになりました。中学校生活を開始してまだ半年しか経

っていない１年生も、とても息の合った合唱となっていて心地良い歌声で感動しました。先生方やボランティア

の学生さんなどにご尽力いただき、また最高の会場（シビック大ホール）で聴かせていただくことができました

ことに心より感謝申し上げます。 

○ とても素晴らしい学習発表会でした。中学生になると格段に成長をしていくのだと感じました。それぞれのク

ラスが歌詞の意味を言葉にして理解し、歌として技術的に表現することに努力していたことがよく分かりました。

自分の子どものクラスは、９月の公開授業のときに皆で出し合っていた課題をすべてクリアできていたように思

います。自分たちにとっての平和とは何かを考えて、その結果、より心を一つにして歌えたのではないかと思い

ました。実際、帰宅した子どもの充実した面立ち、素直に喜んでいる姿に、大きく大切な１日になったことと思い

ました。３年生は、格段に素晴らしかったです。子どもたちの成長が楽しみです。ご指導いただきまして誠にあり

がとうございました。厚く御礼申し上げます。 

○ 本日は、ありがとうございました。学習発表会を参観できるようにご尽力くださり、心より感謝申し上げます。

中学３年間の子どもの成長には驚くばかりで、その一面を垣間見た思いです。自分の子どもも中学３年生になっ

たらあのように立派になれるのか…と。子どもたちが一番感じていることと思います。校長先生のお言葉どおり、 
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皆で一緒に互いの合唱、姿を見ることから得られるものは計り知れないものがあります。１年生として過ごす残

り６か月が充実したものになると思います。本当に素晴らしい発表会でした。 

○ 大変な状況下の中で、このような機会をありがとうございました。朝練習を重ねて合わさった歌声は、しっか

り心に響いてきました。知らずのうちに泣いていました。素晴らしかったです。卒業生の兄のときのこともかぶ

さってきて、六中のこの伝統がこうしてつながっていることをうれしく思います。 

○ 感染防止対策をしっかりしてくださったので、とても安心して鑑賞することができました。ご配慮に感謝申し

上げます。どのクラスの合唱もとても素晴らしく、一人一人が一生懸命歌っている姿に感動しました。ご指導い

ただき、ありがとうございました。 

○ 今年はコロナの影響で様々な活動、行事が中止となっていましたが、単に行事が少なく楽しみも減ってしまっ

たくらいの認識でした。今回、学習発表会の上級生の発表を見て、１年生との取組み方や楽しみ方の違いを目の

当たりにして、３学年が一堂に会する機会の大切さ、上級生から学ぶことの大きさを実感しました。校長先生の

お話のとおり、その機会をつくってくださった先生方に感謝の気持ちでいっぱいです。どのクラスの合唱も素晴

らしく、熱意をもって取り組む目標をもち、団結して努力する機会を得て、子どもたちにとって大きな学びとな

ったと思います。ありがとうございました。 

○ 中学校を選ぶ一つのきっかけとなったのが、六中の合唱コンクールでした。ですので、今年開催していただき

うれしく思っています。子どもも実行委員としてのやりがいを感じていたようですし、何より楽しかった、また

合唱したいとのことでした。合唱は、２年、３年と経験を積んだ歌声が反省を次年度に生かせているのだと感じ

ましたし、１年の最優秀賞クラスの合唱は、１年生にしては素晴らしい出来だったと思います。１年生の皆さん

も今年の経験を来年度につなげてくれればと思います。立派な生徒さんが多く、子どもも感心していました。見

習いながら切磋琢磨して成長していってくれればと思います。今年はいろいろと制約がある中で練習方法を考え

たり、そもそも実施の決断など、先生方もご苦労があったりしたと存じますが、シビックホールで開催できたこ

とは良い思い出になるに違いありません。親子共々感謝しています。ありがとうございました。 

○ 初めての行事で学校外ということで、先生方も子どもたちも準備が大変だったことと思いますが、大変素晴ら

しく、心温まる発表会で感激いたしました。校長先生がおっしゃっていたとおり、各々の学年、クラスが精一杯一

致団結し、成果を上げていました。下の学年から上の学年に対するあこがれが、六中の伝統を守ってきたことが

よく分かりました。どのクラスも一生懸命でしたが、自分の子どものクラスが優勝できてうれしかったです。先

生方、ありがとうございます。吹奏楽部も限られた時間の中、３曲とも感動的な演奏でした。 

○ シビック大ホールで１席空けての観覧はとても見やすく、ゆったりとしていて快適でした。子どもたちはとて

も一生懸命で、１年生の初々しい感じから３年生の余裕な雰囲気など楽しめました。それぞれのクラスにピアノ

の伴奏をそつなくこなす子がいることにびっくりしました。指揮もその子らしさが出ていて良かったです。吹奏

楽部の演奏も休校があり、この状況下で発表する機会がなく引退してしまう３年生を想うと、涙なしでは観られ

ませんでした。短期間でご指導くださった顧問の先生や先輩方、特に３年生には感謝申し上げます。他の区では

行事はすべて中止というところも多い中、開催していただきありがとうございました。 

○ 各学年ともに一生懸命な姿に感動しました。１年生は人数も少ない中で、頑張っていたと思います。結果発表

では、基準が分からないため生徒の中には納得がいかないということがあったと思うので、どこがどう良かった

のか、具体的な評価があると良いと思います。 

○ 今年はいろいろな制約のある中で、生徒たちのために開催していただき、ありがとうございました。歌声もと

ても素晴らしかったのですが、司会、進行、指揮、伴奏、舞台上の動きや身だしなみなど中学生としてのお手本の

ような姿でした。六中生として誇ることができる生徒たちです。日頃はつい、できていないところを指摘したり

して言い合いになりがちですが、見えないところで成長しているのだなと涙が出ました。「手紙～拝啓十五の君へ

～」、とても良い歌詞ですね。大人になるとつい忘れがちな気持ちです。様々な行事は、教職員の方々、役員の方々、

ボランティアの方々のご尽力のおかげで無事に行えています。いつも本当にお世話になります。ありがとうござ

います。 

○ シビックセンターへの往復が、半袖１枚の生徒たちも多く寒そうでした。上着の指定がなければ家にあるもの

を羽織っていけたのではないかと思います。寒暖差の激しい気候になっているので、特例日とするか指定自体を

廃止するなどご検討いただければと思います。 

○ 今年はコロナの影響がありましたが、素晴らしいホールで歌声を聴くことができてとても良かったです。座席

も指定だったので早くから並ぶこともなく、落ち着いて行動できました。生徒たちの合唱は、どのクラスも驚く

ほど美しく、さすが六中だなと感動しました。今年が初めてなのでよく分かっていなかったのですが、合唱コン 

クールには毎年業者さんによる写真撮影はないのでしょうか。今年は特に保護者一人のみの入場だったので、個 



文京区立第六中学校「六中だより」 令和 2 年度学習発表会特別号その 2（令和 2 年 11 月 4 日発行） P.14 

 

人的に撮影するにも人手が足りず、業者さんが入っていればよかったなと思います。 

○ シビックホールでの開催経緯を知り、先生方、区に感謝します。生徒たちもどのクラスも生き生きとしていて

素晴らしかったです。コロナ禍で練習も気を遣い、思うように行かなかったことと思いますが、結果的には皆の

努力が報われたのではと思いました。家でも声を出して練習したり、全体のバランスについて自分なりに考えた

り、全力で頑張っていたように見受けられました。結果もついてきて、良かったです。クラス全員で参加できた

ら、本当に良かったと思います。 

○ 初めて中学生の音楽会を拝見させていただきました。小学生とはまた声が変わり、学年が上がるごとに迫力が

増し、どの学年の子どもたちも一丸となり一生懸命練習を重ねたのだろうなというのが伝わってきました。選曲

も良かったです。特にアンジェラ・アキさんの「手紙～拝啓十五の君へ～」という曲で、涙腺が緩みました。曲の

紹介、ピアノ伴奏、指揮者共に素晴らしく、また最後にあいさつしてくれた実行委員長のお話にも感銘を受けま

した。素敵な先輩たちを見て、さらに成長していってほしいです。コロナ禍の中で、このようなホールにて発表会

を開催していただき、校長先生、関係者の皆様に感謝いたします。ありがとうございました。 
 

【２年生】 
○ 貴重な機会をありがとうございました。大きなホールでできたことは良い思い出ともなり、また緊張もしたこ

とでしょうが、成長につながる経験となったように思います。まだ暑い日が続いた８月から準備をして、自分で

考えて判断をしてチャレンジをしたこと、秋雨の中、早朝練習のため自分で起床して臨んだこと、とても貴重な

機会となりました。保護者にも大切な思い出となりました。ご指導いただきました先生方に心から御礼申し上げ

ます。 

○ 文京シビック大ホールでのクラス一丸となっての合唱、とても素晴らしかったです。座席も間隔があいており、

安心でした。優勝おめでとうございます！何度も作戦会議をして、練習の仕方など、友達同士アドバイスを出し

合いながらやっていると聞いていました。１年生の頃よりも友達との関係性がうまく行っているように思え、成

長を感じております。 

○ 文京区の計らいで、シビックセンターで開催できたこと、とても感謝しております。課題曲がなかったり、練習

する方法が制限されたりした中、各クラス素晴らしい歌声に感動しました。観る側としても、とても良い座席で

助かりました。去年は立ち見で疲れました。ぜひ来年につなげてください。 

○ 例年とはまったく異なる厳しい状況の中、合唱コンクールを開催していただき、ありがとうございました。合

唱を完成させることは、個人個人が全体に向けて心を一つにするという大きな目標があったと思います。子ども

たちが日々練習に励み、大きな舞台で発表できたことは大きな自信につながったのではないかと思います。 

○ 大ホールの舞台に立てて、貴重な体験となりました。コロナ禍でも工夫していただき、大切な思い出となりま

した。それぞれのハーモニー、クラス紹介、上手な演奏、指揮と楽しめました。 

○ シビックセンターでの音響が素晴らしかったです。来年もシビックセンターで開催できると良いと思いました。

久しぶりに生で子どもたちの合唱を聴き、とても癒されました。また、子どもたちの成長を感じることができま

した。 

○ 上の子が中２のときに、シビックホールで合唱コンクールを行った際にうらやましがっていたので、同じ舞台

で歌うことができて良かったです。予想はしていましたが、アリーナで歌うのとは比較にできないほど素晴らし

く感動しました。練習も思い通りにできず、先生方も生徒たちも大変だったと思いますが、子どもたちにとって

良い思い出の一つになったと思います。ありがとうございました。 

○ 素晴らしかった。感動しました。今年は行事もなく、新しいクラスになって初めて参観させていただきました。

普段はどちらかというとうるさくまとまりのないクラスであるようなことを子どもから聞いていましたが、声量

も音のハーモニーもあり、頑張ったんだなとうれしく思いました。全クラスとも、伴奏者のクオリティも高く、個

のもち合わせる能力が合わさるとき、底知れぬ可能性も想像でき、楽しく面白く観させていただきました。あり

がとうございました。 

○ コロナの影響でシビックホールの貴重な経験になり、子どもたちにとってもとても良かったと思います。真剣

に取り組む姿に、１年前から成長した姿を感じることができました。なかなか今までどおりには戻らない生活で

すが、困難もこういったプラスなことになっていくことを感じてくれたらと思いました。先生方やお手伝いの方々

に深く感謝いたします。 

○ 短い練習期間、マスクを着用しての練習など、不便な思いをしたと思いますが、どの学年も素晴らしい発表で

した。また、舞台進行も例年とは異なるにもかかわらず、とてもスムーズでした。今年度は各行事の開催が難しい

中、大きなステージでの開催ありがとうございました。 

○ 特別な計らいで、シビックホールで合唱、演奏を体験できてとても良かったと思います。できれば来年以降も 
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シビックホールで半日プログラム程度でもできると良いと思います。 

○ コロナの影響で、なかなか学校生活を知る機会がない中で、私の知らないうちにクラスメート同士、また先生

との関わり合いが良く取れていることに感心し、うれしく思いました。合唱は、どのクラスも素晴らしく、特に今

年はホールの素晴らしい音響もあり、音楽会としても楽しむことができました。難しい環境の中、ご指導いただ

きありがとうございました。 

○ コロナの感染防止で合唱は難しいだろうと思っていましたが、あのような素晴らしい会場で開催までこぎつけ

てくださったことに感謝を申し上げます。子どもは、家でも何度も歌の練習をするなど大変頑張っていました。

クラスの練習の話をよくしてくれ、直前の練習までクラスの中で様々な思いがあり、当日まとまることができる

かと心配していました。当日の合唱は、まとまりがあり大変素晴らしいものでした。子どもにとっても貴重な体

験になり、またクラスの友達とさらに仲良くなる機会になったと思います。ありがとうございました。 

○ 文京シビックホールの大ホールで学習発表会が開催され、先生方の熱意にも感動しました（コロナ禍で合唱等

を中止された中学校もある中で）。上級生になるほど、クラスの一体感及び担任の先生との信頼感が感じられまし

た。難しい年頃の生徒たちを日々指導され、良い方向に導いてくださり、ありがとうございます。 

○ コロナ禍の中で開催できて本当に良かったと思います。練習から工夫をして各クラスで考え、意見を出し合い

ながら当日を迎えたのであろうことが、クラス紹介の言葉でよく分かりました。いろいろ大変なこともあったと

は思いますが、名だたる演奏家も使用するシビックホールで貸し切りの舞台を体験できたことは、ある意味貴重

な経験だと思いました。来年度はどのようになるのかまだ分からないと思いますが、生徒の歌声が響き渡ること

ができますように。先生方のご尽力に敬意と感謝を表します。ありがとうございました。 

○ 学校のアリーナで観るよりもとても観やすく、声の響きも良くとても良かったです。ホールだからなのか、ア

リーナで聴くよりも皆もっと上手に聴こえました。コロナの中での練習も大変だったと思います。中止にならず

良かったです。ありがとうございました。 

○ シビックホールを借りて発表できるとは、コロナ禍とは言え、演者にとっても聴衆にとっても得難い体験だっ

たと思います。３年生の曲はどれも難しかったと思いますが、ハーモニーを楽しめました。特に３－Ｂが秀逸で

した。１階席後方から見ていて、生徒の出入りや聴衆マナーも良かったと思います。 

○ コロナ禍の普段とは異なった様々な制限のある中で練習してきたとはとても思えないほど、全学年にわたり素

晴らしい歌声と演奏でした。文京シビックセンター大ホールの舞台に立てたことは、良い思い出になったと思い

ます。先生方、関係者の皆様のご尽力に感謝申し上げます。 

○ ２年生の舞台のみ拝見しましたが、昨年より皆堂々としていて、よく声も出ていました。２年Ｃ組の「君とみた

海」がとても良かったです。Ｂ組も落ち着いたクラスカラーが出ていて、Ａ組は元気な歌声が響いていました。大

ホールで歌う経験が、本人たちにとても新鮮だったのではないかと思います。また来年に素敵な歌声を聴きにま

いりたいと思います。 

○ このような状況の中、学習発表会を開いていただき、ありがとうございます。３年生が生き生きと歌っている

姿を見て、本当に良かったと思いました。上手に歌うことよりも、そこに向かう過程が子どもたちには大切なん

だと改めて感じました。本日の合唱祭に関わってくださった皆様に感謝いたします。本当にありがとうございま

した。 

○ 今年は例年と違ったステージでしたが、着席して鑑賞でき、ゆっくりと過ごせました。練習も思うようにいか

なかったと思いますが、どの学年も堂々としていて立派でした。女子と男子のハーモニーが素敵でした。やはり

３年生は声量もあり迫力あるものでした。大変な状況の中、合唱コンクールを開催してくださった先生方ありが

とうございました。 

○ 制限がある中で頑張って練習して、素晴らしい合唱を聴かせてもらいました。席が指定されているのも良かっ

たです。リハーサルもない中、皆さすがの六中生ですね。先生方も大変だったと思いますが、合唱コンクールを聴

けて本当に良かったです。ありがとうございました。 

○ このたびは、たくさんの厳しい状況の中で学習発表会を開いてくださったことに感謝を申し上げます。先生方

や役員の皆様、本当にありがとうございました。子どもたちの歌声、吹奏楽部の演奏を生で聴き、心が洗われる思

いでした。子どもは、学習発表会をとても楽しみにして、連日練習を頑張っていました。反面、部活動の練習もあ

り、コロナによる追加の土曜授業もあり、心身共に疲れているように感じました。授業数をこなすことは、とても

大切と重々承知していますが、子どもが少し肩の力を抜く時間をつくっていただけるとありがたいと思います。 

○ コロナ禍の中、皆様のおかげでとても素晴らしい合唱コンクールを聴くことができ、とても感謝しております。

学年が上になるにつれてトークが上手になり、また余裕も感じられました。生徒が一つになり、一つの目標に向

かう姿に明るい気持ちになりました。 
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○ 今年度は、大きな行事は無理だろうと思っていたので、シビックホールで参加できたのは感激しました。１曲

のみでしたが、子どもたちも頑張って練習した成果がよく分かりました。ありがとうございました。 

○ 学年が上がるにつれて歌もピアノ伴奏もレベルが高くなっていくのが印象的でした。やはり練習量に比例して

いくのですね。吹奏楽部の演奏も素晴らしかったです。コロナの影響で何もかもが予定どおりにできない中で、

子どもたちはとても頑張っていると思いました。 

○ 久しぶりの学校行事、とても楽しみにしていました！フェイスシールド、マスクをしながらの練習は、とても

大変だったと思います。シビックホールに響きわたる歌声は、涙が出そうになりました。ここまで来るには、いろ

いろとあったのだろう、ときには友人とぶつかり合ったり、泣いたりと…。その過程が大事だと思います。皆で創

り上げたものは、とても素晴らしかったです。準備をしてくださった先生方、ＰＴＡの方々、その他お手伝いして

くださった方々に感謝いたします。ありがとうございました。 

○ とても素敵な発表会で、頑張った子どもたちや準備に奔走いただいた先生方に心より感謝申し上げます。親バ

カですが、自分の子どものクラスが優勝！と思うほどに心にしみる美しいハーモニーでした。音楽の教養のない

息子ですが、他のお友達の熱意に感化されて、まっすぐ気持ちよく歌っていたのが印象的でした。クラスが一つ

の歌声となり、ずーっと聴いていたい名残惜しい時間でした。 

○ 先生方、お疲れ様でした。大変な状況の中での準備は、想像を上回る労力を要したのではと思い、あらためて感

謝いたしました。非日常が続く中ではありますが、生徒さんたちの歌声は美しく、心を打たれました。ありがとう

ございました。 

○ １年生は、声がよく出ていて伸びやかで良かったです。２年生は、どのクラスもそれぞれ良いところがあり、頑

張っていたと思います。順位を付けるのがかわいそうなくらいでした。進行、会場の様子など、落ち着いていて安

心しました。素晴らしい会場で発表できる機会ができ、良かったです。 

○ シビック大ホールにて発表会の開催に当たり、ご尽力してくださった「すべての方々」に感謝申し上げます。コ

ロナ禍で行事の中止が相次いだ中でも、子どもたちの成長を感じることができたのは、先生方の日々の並々なら

ぬ努力によるおかげです。ありがとうございます。１年生の初々しさ、一生懸命さがほほえましかったです。２年

生の生真面目さと覚悟、頼もしい限りです。３年生の輝きは素晴らしかったです。どのクラスも素敵でした。すべ

てを観ることができてありがたかったと同時に、一部は観られなかった方に申し訳ない気持ちです。 

○ 今年度、初めての行事。コロナ禍でいつもどおりの練習ができない中、「よくぞここまで」の完成度。生徒はも

ちろん、先生方のお力添えがあってのことと思います。特に、さすが“３年生”でした。子どもたちの成長が実感で

きた１日でした。 

○ 発表会の開催自体にも、合唱の練習も、多くの困難があったことと思います。そのような中、ご尽力くださった

方に感謝いたします。不安もあったことでしょうが、先生方やクラスメートに支えられ、前向きに合唱する子ど

もたちの姿、とても感動しました。この発表会が子どもたちにとっての良い経験となったことでしょう。観覧さ

せていただき、とてもうれしく思います。ありがとうございました。 

○ 厳しい状況の中、開催していただきましたこと、ありがとうございます。例年と違う段取りの中、準備等も大変

だったことと思います。ありがとうございました。２年生の保護者ではありますが、特に３年生の発表に感動い

たしました。ままならない学校生活をスタートさせた中、子どもたちのそれぞれの思い、悔しさや不安、ふてくさ

れた気持ちになることも多かったことと思います。自粛生活に大人でも大変な状態でした。そのような中、クラ

スを盛り上げ、学校生活を充実させようと一生懸命に取り組んだ姿が想像できる発表でした。そのような雰囲気

に導いてくださった先生方の思いにも感謝いたします。いつも３年生の先輩方にあこがれをもって過ごしている

自分の子どもも、少しずつ成長しているのは六中のおかげだと今日の会場の雰囲気で感じました。ありがとうご

ざいました。個人的には３－B の合唱に涙が出るほど感動しました。大人もまだまだ頑張らねばと思いました。

ありがとうございました。 

○ 久しぶりの学校行事でした。シビックセンターの大ホールという会場が合唱をさらに美しくして、親の心にも

響きました。雨天のため、本日は舞台発表のみになりましたが、行えたことをうれしく思いました。 

○ シビックホールでの合唱の開催は、見やすく落ち着いて鑑賞することができ、とても良かったです。先生方や

生徒の皆様の真剣な取組がよく伝わり、大変感動しました。 

○ このご時世に、このような発表の機会をつくってくださり、ありがとうございました。ホール、音響が素晴らし

いです。子どもは吹奏楽部ですので、子どもたちのモチベーションにもとてもプラスになったことと思います。

また、参加する方としても学校のアリーナよりも広く、一席空けた座席指定で安心して楽しめました。いつもあ

りがとうございます。 

○ 先生方、子どもたちもお疲れ様でした。不慣れな場所でも力を出せる六中の子は、さすがだなぁと感心しまし 
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た。音響のせいか!?どのクラスもとても上手でした。 

○ 素晴らしい舞台でのコンクールでした。どの学年も立派で、素敵な合唱でした。このような状況下での運営は

皆様大変だったのではないかとお察し申し上げます。ありがとうございました。 

○ 毎日の練習の成果を発揮できた良い発表でした。 

○ 今年の学習発表会の保護者見学はあきらめていましたが、先生方をはじめ関係者の方々にご配慮いただき、冠

省ができたことをとてもうれしく思っています。学校のアリーナでの発表会とはまた違った雰囲気で、明るく広

い会場いっぱいに子どもたちの声がきれいに響きわたり、ステージに立った子どもたちだけではなく、保護者で

ある私もとても思い出深い１日になりました。感染防止対策で席の間隔を空けていただいてので、ステージがと

てもよく見渡せて、ビデオもきれいに撮れました。 

○ コロナの感染防止で合唱は難しいだろうと思っていましたが、あのような素晴らしい会場で開催までこぎつけ

てくださったことに感謝を申し上げます。子どもはパートリーダーになり、苦手な歌をずいぶん頑張って練習し

ていました。自分が苦手だからこそ、声の出ない子たちにどのように話をしていけば良いのか悩んでいましたが、

少しずつクラスの合唱がまとまってきたときは、とてもうれしそうでした。当日は、情景が目に浮かぶような合

唱で素晴らしかったと思います。ここまで子どもが頑張れたのは、担任の先生が励ましてくださったおかげです。 

本当にありがとうございます。 

○ シビックホールで開催していただいたおかげで、子どもも大舞台を経験させていただき良かったです。保護者

としてもじっくり観覧できて、ビデオもきれいに撮れて大変ありがたかったです。ご準備がとても大変だったと

思いますが、ぜひ来年もよろしくお願いいたします。今回、全学年の合唱をすべて聴くことができ、六中生皆が真

摯に歌う姿に感動しました。来年がとても楽しみです。 

○ シビックホールで合唱できる機会はなかなかないので、生徒にとって良い経験だと思います。 

○ 歌声にクラスごとの特徴が出ていて、クラス紹介とあわせて聴くと楽しめました。ホールなので声が響いてよ

かったのですが、クラス単位でしたのでホールの大きさに対して人数が少なかったためかボリュームが小さかっ

たです。学校のアリーナの方がよく聴こえるのではないかと感じました。 

○ 欠席しました。 

○ コロナ禍の中、頑張って練習してきた成果が出ていました。このような状況のおかげ？と言ったら変ですが、

普段とは違った広い会場で表現する機会があったことは、とても素晴らしいことだと思いました。 

○ 子どもは帰宅後、優勝がとれなかったことについて悔しがっておりました。くやしいということは、真剣に取

り組んだからなのでしょう。朝練習にも出たり、海の絵を遅くまで描いていたりと、いろいろと準備をしていた

ようです。本番では、皆本当に堂々としていて、立派に歌っていてとても感心しました。特にＣ組は、声がきれい

に出ていたのではないかと思います。毎回、生徒たちが恥ずかしがったり、斜に構えたりすることなく力を出し

切り、工夫して楽しんでいる姿を頼もしく、また大変素晴らしいと思っています。 
 

【３年生】 
○ はじめに、このコロナ禍の中でこのように盛大で素晴らしい合唱コンクールが行われたことに改めて先生方、

役員の方々に感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございました。さて、今回の合唱コンクールは、３年生の

歌声、ハーモニー、声量がすべて別格でさすがだなと感心しました。さらに、その中でも３年Ａ組の「あなたへ～ 

旅立ちに寄せるメッセージ ～」は、誰しもが味わう多感期の気持ちを見事に合唱で表し、聴きながら感動して涙

が止まりませんでした。今回の舞台の部は、親子ともに思い出に残る最高の合唱コンクールとなりました。 

○ 文京シビックホールという最高のステージに立つことができ、良い経験になったと思います。先生方、ＰＴＡ

役員の方々のご尽力のおかげで素晴らしい体験ができたことに感謝いたします。 

○ 学校行事が大好きな子どもは、「最後だから一生懸命に歌って、絶対に優勝したい」と言い、お風呂でも大声で

歌の練習をするなど、とにかく真剣に取り組んでいました。優勝したことをとても喜び、達成感を味わうことが

でき、クラスメートが同じ目標に向けて心を一つにすることの大切さを再認識できたと思います。先生方の温か

いご配慮に感謝申し上げます。 

○ コロナ禍で様々な制約の中、さぞ練習も大変だったと思います。その中でも当日は素敵な歌声を聴くことがで

き、とても感動しました。シビックホールで歌うことができたのも、とても良い思い出になったと思います。でき

れば、３年の保護者は２名まで可能だと良かったと思います。 

○ 保護者１名のみの参観ではありましたが、シビックホールでの発表は素晴らしく、子どもにとっても貴重な体

験になったと思います。区に感謝です。 

○ 例年と異なる環境の中、立派に運営されていたと思います。これも生徒の自覚と先生方並びに関係者の方々の

サポートがあったからこそと感じました。本当に良い発表会を拝見でき、感謝しております。 
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○ 「優勝した」と帰宅したときのはつらつとした表情が、何ともうれしかったです。新型コロナの影響で、大人で

も気持ちが落ち込みやすい中、子どもたちも不安な日々を過ごしていたと思います。しかし、今回の合唱コンク

ールでは、子どもたちの元気で楽しそうな歌声を聴いて安心したのと同時に、こちらまで元気をいただけました。

練習も楽しそうに話していましたし、先生方には子どもたちのためにご尽力いただき、感謝しかありません。中

学校生活もあと５か月となりました。学校が楽しくて仕方がないようです。引き続きよろしくお願いいたします。 

○ 歌を聴き、涙を流したのは久しぶりでした…。まさに感動!!最高学年らしい堂々とした姿、美しいハーモニーか

ら、“団結力”を見せていただきました。子どものクラスをひいきするわけではありませんが、合唱を聴いた瞬間に

優秀賞を確信したことは間違いありません。あの大ホールで「気持ちを一つ」にできたことで、これからともにラ

イバルでもある友と受験という壁を乗り越えていってくれるものと信じております。反抗期真っただ中である子

どもたちをご指導くださいました諸先生方に感謝いたします。 

○ たくさんの方々のご尽力でこの日を迎えることができ、感無量でした。また、子どもも学習発表会に向けて、毎

日周囲と力を合わせて練習している様子があり、家でそのことを楽しそうに話していました。これまで行事に対

してどちらかと言うと受け身でいた印象がありましたが（特に音楽に関して）、一生懸命声を出したことや、先生

にほめられたことをうれしく話す姿から、本人の成長を感じました。この状況下において全校規模の行事が行え

たこと、文京シビックホールの舞台に立つという機会までいただけたことなどは、本人の一生の思い出になった

ことと思います。先生方、職員や関係者の皆様に深く感謝申し上げます。本当にありがとうございます。 

○ 今年は今までにない素晴らしい舞台で観覧でき、とても良い思い出になりました。入口から指定席までも案内

の方、感染症対策等も十分に配慮されていて「ありがたい!!」の気持ちでいっぱいになりました。子どもたちにと

っても、心に残る発表会になったと思います。不謹慎ですが、普段ならこんな大舞台に立てる機会はあまりない

ですものね。先生方、皆様、本当にありがとうございました。 

○ どの学年、クラスも素晴らしく、感動しました。この状況下で歌の練習をすることは本当に大変だったと思い

ます。力強い歌声に勇気をもらい、元気付けられました。ありがとうございました。先生方、生徒の皆さん、本当

にお疲れ様でした。 

○ 例年のアリーナとは異なり、ホールでしたので歌声がより響き、とても良かったです。また、完全座席指定でビ

デオが良く撮れ、良い点でした。 

○ 全体を通して素晴らしく、感動しました。大ホールでの開催を毎年恒例にしてはいかがでしょうか。子どもた

ちのモチベーション向上になると思いました。 

○ 大きいホールの中で、一人一人の声が響いてとても素晴らしかったです。特に３年Ａ組は先生のご指導のもと、

良い成績をとることができたので良かったです。 

○ 体調不良のため観に行くことができず残念でした。優勝したと聞いて、３年生最後の年に良い思い出になった

と思います。 

○ 夫婦で参加できなかったのは残念でしたが、中学校最後の合唱を立派なホールで聴くことができて良い思い出

になりました。ソーシャルディスタンスなど、数々のご配慮に感謝しています。また子どもからは、練習のときは

いつもお互いの良いところをほめ合っていると聞いており、良い雰囲気のクラスだと感じておりました。最優秀

賞を受賞できたのも、一致団結できたからだと思っています。ご指導どうもありがとうございました。 

○ このような状況下で練習を頑張ってきたんだなと感じる発表会でした。どのクラスの子どもたちも素敵でした。

吹奏楽部の演奏もとても上手でした‼３年生最後のクラス行事。子どもも楽しそうで、くやしいながらも良い思

い出になったと思います。先生方、ＰＴＡの方、ありがとうございました。 

○ 今年度の学習発表会は、体育の部と同時開催となり、練習時間も限られた中、とても素晴らしい結果を発表し

てくれました。シビックセンターでの広い会場でしたので、コロナで心配しましたが、安全に配慮しながら開催

してくださり、とても感謝しております。スタッフ、先生方、本当にありがとうございました。 

○ 先生方、ボランティアの方々、様々な方の協力のおかげで、シビックセンター大ホールで観覧できたこと、感謝

いたします。一人一人が頑張っている姿に感動して、涙が出ました。家で毎日口ずさんで練習していましたので、

３年生の集大成を観ることができ、本当にうれしかったです。ホールの音の反響もすごく、プロのコンサートの

ようでした。特に３年生の男子の歌声が素敵でした。指揮やピアノも上手で、全員が堂々と歌っている姿は感動

でした。吹奏楽部の演奏も素敵で、もっと聴いていたかったです。 

○ 子どもたちは皆短い機関でよく練習し、素晴らしい仕上がりになっていたと思います。なかなか大ホールで歌

うこともないので良い経験になったのではと思いました。ただ、当日は雨だったので移動が大変そうだなと思い

ました。先生方もご多忙の中、会場のセッティングや引率など大変だったと思います。ありがとうございました。

○ 合唱コンクールを開催していただき、ありがとうございました。各クラスが男女共に一丸となって競い合う 
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このコンクールが、とても素晴らしい行事だと思っていました。制約が多い中で開催まで大変だったと思います

が、今年も例年どおり熱量の高い合唱で感動しました。今年、このように開催していただけたことで、来年以降も

この良さが継承されると思われ、うれしい限りです。ありがとうございました。 

○ コロナの影響で合唱コンクールの鑑賞はあきらめておりましたが、あのような素晴らしい会場で全学年の合唱

をのんびり聴くことができて大変感激しました。規模を縮小したり、中止したりすることが多い中、規模が大き

くプロも使用する会場で合唱ができ、子どもも良い思い出になったと思います。ご尽力に感謝いたします。あり

がとうございました。 

○ 新型コロナ禍の中、ホールを借り、学習発表会を開催していただきありがとうございました。 

感染症を予防しながらの練習は、とても大変だったと思います。一つの成果として、発表を鑑賞できたこと、大変

うれしく思います。文京六中のアリーナで行う合唱も良いと思っていましたが、今回はまた一味違う合唱が行え

たと思います。 

○ シビック大ホール（大舞台）で発表する機会に恵まれたのが良かった。各学年とも意欲的に取組んできた成果

がうかがえた。鑑賞マナーが良かった。人数制限されているのに拍手が大きかった。３年生のクラス紹介が、個性

が出ていて楽しめた。各クラス各学年ともコメントが秀逸。歌詞、メロディどちらも大切に歌っているのが印象

的だった。自分のクラスだけでなく、他のクラスのことも良く見て聴いていた（親、子とも）。 

○ 大きな舞台での発表は、声の響き方とかどうなのだろうと思いましたが、どの学年もとても上手に歌えていた

と思います。１年の優勝クラスは私の予想と一致していて、それも少しうれしかったです。２年Ｃ組の曲は、難し

い歌なのにとても上手でした。歌い出しも分かりづらいのに、間違えることもなく指揮者が良かったのでしょう。

またピアノが演者の一人として強弱を付けた演奏で盛り上げていました。全体に優勝曲はテンポのある曲が多く、

曲の良さに助けられている部分も多いと思い少し残念でした。３年生は、他学年とはやはり違い、どのクラスも

良かったです。中でもＢ組はハミングの導入からひき付けられ、ハーモニーが素晴らしかったです。ひいきでは

なく、本当にそう思いました。Ｂ組サイコーです!! 

○ これまで１年、２年は仕事のため参加できなかったのですが、今回、初めて観させていただき、きれいなハーモ

ニーに感動しました。クラス紹介では、それぞれ担任の先生のエピソードがあり、先生と生徒が良い関係性を築

いているのだろうなと感じました。こういう行事を通して、学校での様子が垣間見え、毎日楽しそうに通ってい

ることに安心しました。コロナの影響で先生方の準備等も大変だっただろうと思います。このような機会をいた

だき、大変感謝いたします。ありがとうございました。 

○ 広いホールで感染の心配もなく、行事を終えることができて感謝します。様々な対策をしてくださり、ありが

とうございました。子どものクラスの紹介がめちゃめちゃ面白く、合唱も家で話を聞いていたよりずっと上手で

した。担任の先生の指揮が見られなくて残念でした（笑）。吹奏楽部の演奏が感動的で、日々の積み重ねが音にな

って表れていて、アンコールも聴きたいくらいでした。生徒の最初と終わりの言葉も、心を込めて上手に話され

ていて良かったです。 

○ コロナの影響が心配でしたが、３年生として最後の合唱コンクールを無事に終えることができ、本当に良かっ

たです。そして、先生たちの努力と多くの方の協力で素敵な舞台を用意してくださって、ありがとうございまし

た。お疲れ様でした。 

○ 子どもたちが真剣に頑張っている姿に感動しました。たくさんの練習をしているのが分かりました。シビック

のホールは、ソーシャルディスタンスができていて安心して観ることができて良かったです。大成功だったと思

います。楽しませていただきました。ありがとうございます。 

○ 今年度はコロナ禍のため、練習時間もままならず本当に合唱コンクールが開催されるのかと不安な日々でした。

そのような中、文京区のご厚意でまさかの文京シビックホールでの発表が実施されることとなり、中３の最後の

発表が思いがけない素晴らしい思い出となりました。生徒の皆さんも発表ができると分かり、練習に力が入った

ことでしょう。実際、当日はどのクラスも甲乙付け難い発表でした。例年にない初めての試みで、先生方をはじめ

役員の皆様におかれましては本当に大変なことだったと思います。感謝を申し上げます。 

○ 校長先生がおっしゃっていたとおり、３年生らしい素晴らしい合唱でした。残念ながら子どものクラスは、優

勝はできませんでしたが、本番が一番上手にできたと本人は満足していました。シビックホールという大舞台で

歌うことができて、子どもたちにも良い思い出になったと思います。準備等、万全の体制を整えてくださり、本当

にありがとうございました。 

○ とてもよく頑張っており、感動いたしました。音響が素晴らしく、毎年ここでできればと思ったほどです。 

○ 立派な舞台に立って、クラス紹介、合唱で全員が頑張っている姿を観て、本当に感動しました。学校（先生た

ち）のおかげさまで子どもが成長したことには、親として非常にうれしく考えます。 
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○ 練習時からマスク着用等、いつもと違う状況で難しい面もあったと思いますが、大きなホールでも美しい歌声

が響いて素晴らしかったです。卒業式の歌唱もこの場所で聴きたいくらいです。準備、開催に関わってくださっ

た皆様に感謝しています。 

○ ３学年それぞれの歌は、とても良かった。吹奏楽部の演奏も大変良かった。今年はコンクールもなく残念だっ

たが、最後に演奏することができてとても良かったと思う。 

○ 中学３年生という学年が、皆で気合を入れて頑張っている姿が観たかったです。しかたがないことだとは思い

ますが、練習時間もまとまりも例年よりは少なかったように感じます。 

○ 感染症対策など、例年にない準備、計画をしていただき、行事が少なくなっている中、開催されたことに感謝い

たします。短い期間で練習した子どもたちが、立派な舞台で今年だから学べた人のつながりや仲間と創り上げる

喜び、やり終えた自信に目を輝かせる姿を保護者として共有できたことをうれしく感じました。 

○ 皆が一生懸命に歌っていて、とても良かったと祖父が話していました。また、先生方の準備が良く、迷うことな

く参加できました。本当にありがとうございました。 

○ 音響が素晴らしいホールで最高のステージでした。短縮された合唱コンクールでもクラスで協調し、練習を重

ねて頑張っている姿を観ることができ、充実した内容の会でした。勝手が違い大変だったと思いますが、進行、入

退場もスムーズで、素晴らしかったです。徹底した感染防止対策を講じて開催できたのは、教職員の方々、ＰＴＡ

役員の方々、そしてボランティアで協力してくださった方々のおかげだと思います。本当にありがとうございま

した。 

○ シビックホールでの歌声は、とても良く響いていて、どのクラスの合唱も素敵でした。環境等も通常とは異な

り大変な中で、準備やご対応いただいた先生方、生徒の皆様、ありがとうございました。 

 

◆◆◆ 10 月 20 日（火）午後 「体育の部」について ◆◆◆ 
 

【1 年生】 
○ 体育の部は雨で順延が続きましたが、１０月２０日（火）は晴天で開催でき、本当に良かったです。コロナの関

係ですべて参観できなかったことが残念ではありますが、それでもこのような中、開催してくださり感謝申し上

げます。 

○ 参観できず残念でしたが、コンパクトながらも充実して楽しい運動会となった話を聞けて良かったです。思い

出に残る行事になったと思います。限られた条件の中でも実施できるように計画していただき、ありがとうござ

いました。 

○ 直接は見ることができませんでしたが、クラス全員で頑張ったと話を聞いています。 

○ 今回は３年生の保護者のみで観ることができませんでしたが、子どもから話を聴いて皆頑張っていたようです

ね。お忙しい中、ご準備いただいた先生方、どうもありがとうございました。 

○ ３年にも子どもがいるので観覧することができました。残念ながら子どもの姿を見つけることはできませんで

したが、全校ソーランは迫力があり、皆が声をそろえ踊る姿は圧巻でした。ソーランだけでも観覧させていただ

いたことに感謝しております。本当に感動しました。来年はすべて観られるようになっていると良いと思います。 

○ 様々な行事は、教職員の方々、役員の方々、ボランティアの方々のご尽力のおかげで無事に行えています。いつ

も本当にお世話になります。ありがとうございます。 

○ 今年は 1 年生の保護者には観覧の機会が与えられず残念でした。発表前の学年ごとの練習の際にでも授業参観

の形で校庭での練習を観覧できたら良かったなと思います。自宅から観ることができた人の話では全校ソーラン

は圧巻で、素晴らしかったそうです。舞台の部、体育の部ともにご丁寧に温かくご指導くださり、ありがとうござ

いました。 

○ 法被が格好良くて驚き。来年は観に行けると良いです。 
 

【２年生】 
○ 実際に観ることができず、他校は観ることができたと聞いて残念な気持ちもありますが、このご時世、仕方の

ないことと受け止めております。100m 走だけは絶対に１位になる！と強い気持ちで出発し、１位になれたとのこ

と、うれしく思います。日々の厳しいトレーニングの成果が出て、これからも文武両道、自信をもって頑張っても

らいたいです。 

○ 実行委員に立候補し、皆さんの前で話す機会を与えていただき、印象に残る運動会だったのではないかと思い

ます。準備を進めていただいた先生方、ＰＴＡ役員の方々、ボランティアの学生さんたちに心より感謝いたしま

す。ありがとうございました。 
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○ 火曜日まで延期された中、大きなけがもなく無事に終了して良かったです。結果は残念だったそうですが、と

ても頑張ったと思います。工夫して行事に取り組むことは、とても良い経験になり、記憶に残ることでしょう。お

疲れ様でした。 

○ 運動会本番での姿が見られなかったことは非常に残念でしたが、子どもからいろいろと報告を受けました。係

の仕事は大変だったけれど、充実して楽しかったと言っていたので、良かったなと思いました。合唱も運動会も 

先生方のご指導がなければここまで完成させることはできなかったと思います。温かいご指導をいただき、本当

にありがとうございました。 

○ 天候に左右されての開催、大変だったと思いますが、子どもたちを第一にされたことに感謝申し上げます。教

職員の皆様、ＰＴＡ役員の皆様、ありがとうございました。 

○ 来年を楽しみにしております。 

○ ２日間の順延の後、秋晴れの中で開催できて良かったです。保護者は観覧できませんでしたが、子どもが満足

げに（結果は別として）帰宅したことは、力を出し切ったのだと思います。来年は春の運動会、秋の学習発表会と

開催できることを祈っています。３年生が、一つの区切りを付けて次のステージに気持ちを切り替えられると良

いですね。 

○ 仕事の都合で見ておりません。 

○ 来年こそは、見学したいです。 

○ 観覧させていただきたかった気持ちはありますが、学校のご判断、理解いたします。また、子どもたちの良い経

験となる発表となりますようお祈りいたします。 

○ 天気が良くなり、良かったです。 

○ 小規模になってしまったものの、運動会ができたことはクラスの団結力（心）を付けるために良かったと思い

ます。３年生の保護者には、ソーランだけでなく全員リレーも観覧できるようできなかったものかと…残念です。 

○ 観覧したかったです。動画配信の予定はないのでしょうか。 

○ 今回は観覧できなかったので、来年を楽しみにしています。 

○ 体育の部の観覧ができず、とても残念でした。来年はぜひ観ることができると良いです。 

○ ソーランも２年目で多少余裕が出てきたのでしょうか？今年は、子どもが法被のたたみ方も教えてくれました。

大繩跳びも勝ちたくて頑張っていたようです。種目が少なくなり今年は残念でしたが（応援合戦も昨年は見ごた

えがあって良かったのですが…）、来年は１日かけて楽しい運動会ができるようお祈りしています。先生方、行事

があるにもかかわらず毎日コロナ対策しつつのご指導、本当にありがとうございます。 

○ 新型コロナ感染の対策を考慮された種目で良かったです。今年もソーラン節ができたのはうれしかったです。 

○ ２年生なので参観することはできませんでしたが、３年生の保護者の方は、３年生の種目のすべてを参観でき

るようにしてあげた方が良かったのではと思いました。 
 

【３年生】 
○ 今回の「体育の部」は、予定の日から２回も延期になりましたが、生徒たちの頑張りで無事に行われ、ほっと

しています。ソーラン節は、３年生ということでプレッシャーもあったと思いますが、良く踊ることができてい

て「さすが!!３年生!!」と改めて思いました。時間的には短かったが皆で創り上げた最高の運動会だったと思い

ます。 

○ 全力で力強く踊るソーラン節に、子どもらの成長を感じました。何事にも一生懸命取り組む姿勢は、六中生な

らではと思います。コロナの影響で例年とはまったく違った運動会、合唱コンクールになってしまいましたが、

できる範囲内で最高のものとなったと思います。ご指導ありがとうございました。 

○ コロナウイルスの影響で、内容がかなり縮小されて残念でしたが、先生方も内容を検討されるのに大変ご苦労

されたことと存じます。生徒全員が真剣に取り組み、美しくまとまり、立派に演技している姿は、感動的でし

た。もう、この素晴らしいソーランが見納めなのは寂しいですが、私自身や子どもの心にしっかりと残ることと

思います。観覧させていただき、ありがとうございました。 

○ 平日に延期になったため、参加できません。 

○ 天候にもやっと恵まれ、無事に開催できホッとしております。最終学年なので、合唱の部も含めて完全開催が

できなかったのは残念ですが、貴重なこの行事は子どもたちにとって一生思い出に残ることと思います。できれ

ば全種目応援できれば良かったです。 

○ 順延になり参観はできませんでしたが、開催できたことはこの状況の中でも子どもたちには思い出の一つにな

ると思いますし、来年は例年どおりにできることを願います。 

○ 雨天で残念ながら延期となり、私は仕事のために観に行くことはできませんが、「練習は疲れるんだよ」と言 
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いながらニコニコ笑顔で報告する様子だけでもとてもうれしく感じています。皆で力を合わせて頑張る過程を経

験できること、何よりです。ありがとうございます。心の中で運動会の成功をお祈りしています。 

○ 都合により出席できず、残念でした。 

○ 今年は残念ながらソーランのみの観覧となりましたが、３年生の親だけでも観ることができてありがたく思い

ます。観覧席に目印のテープが貼られていて、ソーシャルディスタンスに配慮されていることに感心しました。 

○ この大変な時期に観覧の機会を設けていただき、ありがとうございました。我が子はもちろん、生徒が皆変わ

らず力強いのに元気をもらいました。法被とともに体育着を自分で洗っているところに、さらなる成長の跡を見

ることができました。 

○ 全校ソーラン、大変感動しました。全力で何にでも取り組む六中生の姿が心に残りました。子どもたちが楽し

く行事を行うことができて、良い思い出になったことと思います。大学生のボランティアの皆様にも感謝してお

ります。コロナで大変な中、「学習発表会」を開催してくださり、本当にありがとうございました。 

○ 全校ソーランの観覧を待っているときに、ちょうど全員リレーをやっていました。子どもたちが一生懸命に走

っている姿を観ることができて良かったです。また、生徒たちが応援したり、楽しんだりしている姿も見ること

ができました。全校ソーランは近くで観ることができたこともあり、全員の声、踊りが大迫力で感動しました。ソ

ーランしか観ることができないのはさみしいなと思っていましたが、ソーランだけでも観ることができたこと、

うれしく思います。この大変な状況下、先生方の準備、ご指導に感謝いたします。本当にありがとうございまし

た。 

○ 延期が重なりましたが、結果晴天に恵まれ良かったです。子どもたちも盛り上がり、良い思い出になったので

はと思います。３年で最後の運動会だったので、リレーや 100m 走を間近で観ることができなかったのは残念で

したが、このご時世で仕方のないことです。せめてソーランを観ることができたので、ありがたいことでした。先

生方もお忙しい中、ご指導ありがとうございました。 

○ あいにく両親ともに仕事のため見学できませんが、熱心に準備している我が子の様子を見ると、やはり開催し

ていただけたことに感謝いたします。 

○ お天気にも恵まれ、最後の運動会を勝利で飾ることができ、大満足で帰ってきました。個人的にはソーラン節

だけではなく、全員リレーが観たかったです（子どもには、「頑張れー！って叫ぶ飛沫がね」とたしなめられまし

た…）。 

○ 縮小版でも開催できて良かった。実行委員としてみんなで協力しながら準備し、自分たちで創り上げていく様

子が家庭でもよく分かった。３年Ｂ組として三冠がとれたことを非常に喜んでおり、充実していたことが感じら

れた。クラスの信頼関係が感じられた。保護者が鑑賞できなかった部分は、学年を問わず動画で観られるとあり

がたいです（開会式～閉会式まで）。 

○ 今年はソーラン節のみの鑑賞でしたが、このような感染状況の中、体育祭を開催できたこと、本当に良かった 

と思います。今日は天気にも恵まれ、青空と青い法被のコラボレーション、揃った動き、壮観でした。３年生は体

が覚えているのか（短い練習期間だったと想像しますが）、皆立派に見えました。掛け声も大きく、これからも六

中の伝統として続けていってほしいと思います。来年は、むかで競走も復活できると良いですね。コロナが落ち

着くことを祈ります。 

○ Ｂ組全勝おめでとう！今回の学習発表会で、子どもたちは自分が努力したことは必ず結果につながること、ま

たそうならないこともあることの両方を味わえたことで、きっとまた一つの成長になったと思いました。先生の

優しい言葉で落ち込んだ子どもの気持ちがケアされて、心から感謝申し上げます。 

○ 全校ソーランを観ることができ、ありがとうございました。コロナで様々な行事が変更、中止になる中で、思い

切り走って声を出して、応援する姿を見ることができてうれしかったです。平日だったのでお仕事で来られない

保護者の方が多く、どこかで観る機会があれば良いなと思いました。合唱で優勝できずに悔しがっていましたが、

体育の部は優勝できたということでクラスが盛り上がって良かったです。家で学級での面白話をたくさん聞きま

した！ 

○ まず快晴の中、体育の部ができて良かったです。合唱のときの緊張している顔とはまた違う一生懸命で真剣な

良い顔をしていました。ソーランでは、全校生徒の青い法被が揃ってまくれるときれいでした。ある先生から、子

どもは実行委員として仕事もきちんとしていたと、おほめの言葉もいただきました。帰宅後、担任の先生には何

も賞を取らせてあげられなかったとつぶやいていました。 

○ 短い時間でしたが、頑張る姿を観ることができて良かったです。子どもたちも生き生きとしていました。 

○ 遠くからははっきり見えなかったが、全員リレーではクラス間の競争が激しく、皆が必死に頑張った様子で感

動しました。その後のソーランは、近付いたのでよく観ることができて良かったです。初めての経験として、子ど 
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もとともに成長できてうれしい限りです。 

○ こちらも対策を講じた練習、実施で大変だったと思います。種目が少ないのは残念でしたが、中止が相次ぐ中、

少しでも開催していただき、ソーラン（全員リレーも遠巻きに）を観ることができて良かったです。生徒にとって

も心に残る思い出になったと思います。ありがとうございました。 

○ 待っている間に３年生の全員リレーから観ることができて、とても良かった。全校ソーランでは、声もよく出

ていて素晴らしかった。正門の外で待つとき、最初から２列で校舎に並ぶ指示があると良かった。クラス別に並

ぶとき、自分のクラスの目印をもっていた学生さんが、他の人は片手で持ったり、後ろを向いたりする中で、ずっ

と両手で前を向き続けていて真面目な態度に感心しました。 

○ これでこの子たちの発表の場はおしまいになるんだなぁと感じました。精一杯踊っていたと思います。 

○ 連日の順延で心配されましたが、良い天候に恵まれ、はつらつとした子どもたちの演舞に感動しました。マス

クを付けての運動は大変であったことと思いますが、先生方の体調管理や工夫のおかげで、良い中学校生活の思

い出に立ち会うことができました。数少ない思春期の子どもたちの学校生活が、あの笑顔により充実した毎日だ

と安心しました。ご尽力いただいた先生方に感謝しながら帰宅いたしました。本当にありがとうございました。 

○ ソーランを観ることができて良かったです。小学校から観ているので、「皆大きくなったなぁ」と成長を感じま

した。 

○ 順延の後、運動会日和の中で行うことができ、良かったです。全校ソーランの前の待っている間に全員リレー

も垣間見ることができましたが、伸び伸びと走る姿にコロナ禍であることを忘れ、元の運動会を観ているようで

した。いろいろな行事が中止になった中、縮小しても開催できて良かったと思いました。感染防止をしながらの

進行は、大変な労力が必要だと思います。ご尽力いただいた教職員の方々、ＰＴＡ役員の方々に感謝いたします。 

○ ３年生最後のソーラン節をとても近くで観ることができ、感激しました。一人一人の息遣いまで聞こえ、とて

も迫力がありました。観覧の機会を与えていただき、感謝いたします。 
  

 

 

 

 

 

 

 

全校ソーラン ３年生の雄姿 

 

 

 
 
 
【10月 17 日（土）午前「舞台の部」について】 

○ ライブ配信や記録映像、写真データの閲覧はできますか。 

 ・ 固定カメラで撮影した映像を文京区教育委員会「臨時休校中特設ホームページ」で公開します。 

○ 会や土曜公開のお知らせについて、もう少し早めに出していただけると助かります。 

 ・ 申し訳ございません。感染症の動向を見極める観点から、どうしても直前になってしまっています。概要

については、月ごとの行事予定をご参照いただければありがたいです。 

○ 終了後は、生徒が先に退場する旨のアナウンスがあった方が分かりやすかったかなと思います。 

 ・ 周知したことを徹底する意味でも、ご指摘のとおりでした。今後に生かせるようにします。 

○ 結果発表では、どこがどう良かったのか、具体的な評価があると良いと思います。 

 ・ 例年は、特別審査員の方から講評をいただいていましたが、今回は時間の関係で割愛させていただきまし

た。今後、可能であればとり入れて行きたいと考えています。 

○ 合唱コンクールには、業者さんによる写真撮影、販売はないのでしょうか。 

 ・ 業者の方を入れて販売することは行っていませんでした。今後、検討してまいります。 

○ シビックセンターへの往復が、半袖の生徒たちも多く寒そうでした。上着の指定がありましたが、寒暖差の

激しい気候になっているので、特例日とするか指定自体を廃止するなどご検討いただければと思います。 

 ・ 合唱の際の服装を統一するという指針を出していたので、生徒は登下校中のときからそれに合わせていた

ようです。気候に合わせた意識付けやジャージの着用等、柔軟な対応を考えてまいります。 

 保護者の皆様からいただいたご意見への回答 
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○ できれば、来年以降もシビックホールでできると良いと思います（同様のご意見多数）。 

 ・ 現在のところ、学校単体での使用は叶わないところですが、今年度は、コロナ禍での状況を受けて文京区

の方で使用について格段のご配慮をいただき使用することができました。なお、シビック大ホールは令和３年

４月 1 日から令和４年秋頃（予定）まで改修工事が予定されています。 

○ 部活動や追加の土曜授業もあり、子どもが心身共に疲れているように感じました。少し肩の力を抜く時間を

つくっていただけるとありがたいと思います。 

 ・ 学校でも心配している側面で、うまくバランスをとっていけるように配慮してまいりたいと考えています。 

○ ホールの大きさに対して人数が少なかったためかボリュームが小さかったです。学校のアリーナの方がよく

聴こえるのではないかと感じました。 

 ・ アリーナの身近に感じる良さもありますが、大ホールの音響効果はとても良かったととらえています。 

○ できれば、３年の保護者は２名まで可能だと良かったと思います。 

 ・ 感染症対策で座席数が定員の１／２なので、収容数の関係からこのような制限とさせていただきました。 

○ 中学３年生という学年が、皆で気合を入れて頑張っている姿が観たかったです。しかたがないことだとは思

いますが、練習時間もまとまりも例年よりは少なかったように感じます。 

 ・ 臨時休校の影響もあり、限られた枠組の中で行事の実現に向けて計画を立てました。ご理解ください。 

 

【10月 20 日（火）午後「体育の部」について】 
○ １年生の保護者には観覧の機会が与えられず残念でした。発表前の学年ごとの練習の際にでも授業参観の形

で校庭での練習を観覧できたら良かったなと思います。 

 ・ 正直なところ、この視点は想定していませんでした。良いヒントをいただいたので、来年度以降、このよう

な状況になった場合は検討してまいります。 

○ ３年生の保護者には、ソーランだけでなく他の種目も観覧できれば良かったです（同様のご意見４人）。 

 ・ 全校ソーランはホームストレッチで観覧可能でしたが、感染症対策を考えた場合、他の競技は全面やトラ

ックを使用するので、生徒の待機席との関係から観覧スペースの確保が難しく、このような判断となりました。 

○ 観覧したかったです。動画配信の予定はないのでしょうか。学年を問わず動画で観られるとありがたいです）。 

○ 平日だったのでお仕事で来られない保護者の方が多く、どこかで観る機会があれば良いなと思いました。 

 ・ 申し訳ございません。配信の方向で計画しましたが、倉庫上に設置した機器に不具合が生じてしまい、動

画が残っていません。現在、手持ちで撮影した全校ソーランの映像について確認作業を行っているところです。 

○ 来年は、むかで競走も復活できると良いですね。 

 ・ 感染症対策と安全対策を考えて、実現の可能性を探ってまいります。 

○ 正門の外で待つとき、最初から２列で校舎に並ぶ指示があると良かった。 

 ・ そのように計画していましたが、周知が徹底していませんでした。今後はきめ細かく行ってまいります。 
 

 

★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★ 
 
 

  

○ 今年度の学習発表会は、感染症対策の徹底を図ることから様々な制約や制限の下で計画、実施する必要があ

りました。特に保護者の皆様には観覧上の制限をお願いしたことを申し訳なく存じます。 

〇 少しでも生徒の活動の様子をご覧いただけるよう、映像による配信を企図しておりました。 

「舞台の部」につきましては、近日中に文京区教育委員会「臨時休校期間特設ホームページ」の「第六中学

校」のところに掲載します。掲載開始の際に、フェアキャストにてパスワードとともにお知らせします。 

※ 臨時休校期間特設ホームページから発信される動画の録画や保存はご遠慮ください。また、SNS 等への転

載や配布は禁止されていますので、ご理解、ご協力をよろしくお願い申し上げます。 

  「体育の部」につきましては、倉庫上に設置した機器に不具合が生じ、残念ながら映像を記録することがで

きていませんでした。学校側の手違いで貴重な記録を残すことができずに大変申し訳ございませんが、ご容赦

いただけますようお願い申し上げます。なお現在、手持ちで撮影した全校ソーランの映像について確認を行っ

ているところです。公開できる手はずが整うようでしたら、改めてお知らせいたします。 

〇 生徒全員に、記念としてクラス合唱及び体育の部終了後のクラス写真を六中のクリアフォルダーに入れて配

布しました。 
  

お知らせとお詫び 



 


